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Também foi assinado decreto de Emergência Ambiental em 22 cidades das regiões sul e metropolitana de Manaus

Wilson Lima instala comitê 
de enfrentamento à estiagem 

Rendimentos creditados nas contas somam 
R$ 5,4 bilhões, diz BC

Poupança tem 
entrada líquida de 
R$ 12,8 bilhões 
em junho

Partido Trabalhista 
tem vitória 
histórica e Reino 
Unido terá novo 
primeiro-ministro
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Capital da Sicília re-
vela uma rica herança 
de antigas civilizações 
por suas ruas e monu-
mentos, sendo também 
base ideal para percor-
rer outras cidades pelo 
sul da Itália

História, comida, calor 
e alegria são algumas 
das palavras que de-
finem bem a Sicília, a 

maior ilha de todo o Mediter-
râneo. Mas elas são apenas um 
aperitivo de tudo o que a ponta 
da bota italiana nos oferece.

Palco de disputas, de impé-
rios e de civilizações, percorrer 
este pedaço do sul da Itália 
é ter a certeza de encontrar 
marcas deixadas pelos fenícios, 
gregos, romanos, mouros e 
espanhóis, que influenciaram 
especialmente sua arquitetura 
e gastronomia.

Após sair da minha zona de 
conforto e de me surpreen-
der com cidades do Norte da 
África, o SH Diana, sofisticado 
navio da Swan Hellenic com ro-
teiros fora do comum, atracou 
em Palermo, capital da Sicília 
e meu destino final a bordo 
do cruzeiro.

Além das maravilhas de 
Palermo, com todos os seus 
monumentos, ruas históricas e 
restaurantes saborosos, apro-
veitei para dar uma escapada 
até cidades nos arredores que 
valem a pena incluir no seu ro-
teiro. Visitei Cefalù e Siracusa, 
cada uma à sua maneira, mas 
igualmente especiais.

Acompanhada de muito ge-
lato e de cannoli, as melhores 
boas-vindas italianas, percorri 
os principais pontos da região 
e destaco tudo abaixo. Benve-
nuto in Italia!

Palermo: a capital da Sicíli
O pontapé de nossa expedi-

ção se deu em Palermo, cidade 
que nos convida a andar a pé 
e a apreciar seus detalhes e 
sabores. A dica aqui é andar 
bastante, passear sem pressa, 
comer o que brilhar os olhos 
e conhecer a fundo os monu-
mentos e suas histórias.

Minha base foi o Villa Igiea, 
um hotel de selo Rocco Forte 
que ocupa um palácio privado 
do século 19 que pertenceu a 
uma das famílias mais podero-
sas da Sicília, a Florio. Relíquias 
e móveis históricos nos acom-
panham pelos corredores e 
varandas que se abrem para 
o Mar Tirreno são de praxe. 
A piscina tem até ruínas de 
colunas gregas, uma experi-
ência única.

Pelas ruas, um bom começo 
para descobrir a cidade é na 
Porta Nuova. Minha guia, Irene 
Matranga, conta que o portal é 
um dos que sobraram da antiga 
cidade murada. Superdecora-
do, o grande arco remonta a 
1500, mas a rua tem por volta 
de 2.700 anos de idade.

Logo ao lado fica o Palácio 
dos Normandos, palácio real 
construído no século 12 que 
é um dos principais pontos 
turísticos de Palermo. Patri-
mônio da Unesco, o palácio 
simboliza a riqueza, o poder 
político e a cultura do Reino 
Normando na região.

O grande tesouro do palácio, 

Sicília: um giro histórico e 
gastronômico por Palermo e arredores

costa do Mar Jônico, Siracu-
sa é uma das cidades mais 
importantes da Sicília. Mi-
nha sugestão é reservar três 
dias para explorá-la antes de 
seguir para outros destinos,  
como Taormina.

É uma das principais cida-
des gregas fora da Grécia, 
colonizada pelos gregos há 
cerca de três mil anos. Aqui 
está o Parque Arqueológico 
Neapolis, um enorme com-
plexo com vestígios de an-
fiteatro, teatro e necrópole, 
entre outros.

Imperdível também é visitar 
e hospedar-se em Ortígia, 
uma ilhota que faz parte da 
cidade e que possui um char-
moso centro histórico. Aqui 
escolhi o Algilà Ortigia Char-
me Hotel, um hotel boutique 
com bom custo-benefício no 
coração da ilha. Charmoso, 
histórico e acolhedor, ele ocu-
pa dois palácios do século 19, 
e o melhor de tudo é poder 
sair andando e estar a pou-
cos passos de todo o centro 
histórico.
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Quattro Canti é um dos endereços centrais de Palermo e se divide em quatro importantes vias

Massas da Trattoria do Scogghiu, 
restaurante familiar com foco em 
espaguetes em Siracusa

Cappella Palatina fica dentro do 
Palácio Real e possui riquíssimos 
detalhes árabes-normandos

no entanto, é a Cappella Pala-
tina, com detalhes minuciosos 
que nos deixam boquiabertos. 
É um ótimo exemplo do multi-
culturalismo que encontramos 
na Sicília. “Quando os nor-
mandos chegaram no século 
12, conquistaram a ilha dos 
árabes, mas os deixaram ficar 
e fazer parte do novo reino. 
Então a capela é construída 
por muçulmanos, católicos e 
cristãos ortodoxos juntos, cada 
um fazendo o que sabiam fa-
zer de melhor”, explica Irene. 
A entrada no complexo custa 
a partir de 15,50 € (cerca de 
R$ 94).. Na mesma avenida, a 
Catedral de Palermo surge na 
paisagem e revela ainda mais 
história. Erguida também no 
século 12, é um bom exemplo 
de igreja-fortaleza construída 
pelos normandos. Não só se 
assemelha a um castelo, mas 
também tinha uma função mi-
litar. É interessante notar que 
do lado de fora ainda resta 
uma coluna remanescente dos 
tempos pré-normandos, onde 
ficava a antiga mesquita, que 
foi destruída para dar lugar à 
“nova” igreja.

Ao lado do Quattro Canti, 
continue o passeio até a Piazza 
Pretoria, também conhecida 
como Praça da Vergonha. Isso 
porque, por volta de 1500, ela 
causou certo alarde com suas 
esculturas de figuras nuas, que 
representam deuses gregos, 
mostrando mais um traço da 
influência de diferentes civili-
zações na mesma cidade.

Para encerrar o dia, visite 

Catedral de Cefalù: constru-
ída no século 12, a igreja tam-
bém é parte dos monumentos 
do Reino Normando da Sicília, 
logo um Patrimônio da Unesco. 
Ela também foi uma fortaleza 
no passado e é possível subir 
em sua torre. Uma praça com 
sorveterias e restaurantes fica 
bem em frente;

Chiesa di Maria Santissima 
della Catena: situada na Corso 
Ruggero, esta igreja tinha uma 
corrente que fechava a entrada 
da cidade durante a noite. O 
edifício se assemelha a um arco, 
datado do século 18;

Lavatoio Medievale: na Via 
Vittorio Emanuele há um lava-
douro medieval aberto ao pú-
blico, onde mulheres daquela 
época lavavam as roupas. A 
água vem de uma montanha 
a cerca de 10 km da cidade e 
o local histórico virou hoje um 
símbolo da vida cotidiana neste 
pedaço da Sicília;

Taverna Tinchitè: no centri-
nho, o restaurante faz referência 
à fartura e mesa cheia. O nome 
faz jus aos antepastos sicilianos, 
croquetes, caponatas e variadas 
massas. Uma dica é pedir a Pasta 
a Taianu, prato típico de Cefalù 
com berinjela e carne desfiada.

Siracusa: o lado grego da 
Sicília

Mais afastada de Palermo, na 

o Teatro Massimo, inaugura-
do em 1897 e que, além do 
belo exterior, conta com uma 
programação de espetáculos. 
“Dentro dele existe um fan-
tasma, e quem não acredita 
vai tropeçar em algum degrau 
dentro do teatro. Se acreditar, 
ele deixa você passar”, garante 
a guia.

Não muito longe daqui fica 
o Quattro Canti, endereço que 
remonta ao século 17 e que 
forma quatro das vias mais 
famosas da cidade. Os edifí-
cios são decorados de forma 
monumental – estações do 
ano, reis espanhóis e santas 
ficam em diferentes níveis e 
demonstram hierarquia.

Entre um passeio e outro, 
nada mais justo do que provar 
comidas à la siciliana. Doci-
nhos como cannoli e grani-
ta não podem faltar, assim 
como uma verdadeira pizza. 
A Biga Genio e Farina é uma 
boa opção para pizzas roma-
nas, aquelas retangulares, com 
massa de fermentação natural 
e ingredientes sicilianos. Para 
terminar a noite com drinques 
caprichados, o Terraza Bar do 
Villa Igiea é a melhor opção: 
a carta assinada por Salvatore 
Calabrese contém autorais e 
clássicos bem executados em 
um ambiente sedutor.

Cefalù: cidadezinha bate e 
volta

Os arredores de Palermo tam-
bém nos convidam a aproveitar 
seus atrativos. A primeira das 
minhas descobertas foi Cefalù, 

pequena cidade a pouco mais 
de uma hora da capital da Sicília 
e ideal para um bate e volta.

Batizada em homenagem a 
um promontório onipresente 
na paisagem local, ela é cheia 
de heranças gregas.

A rua principal, Corso Rug-
gero, nos leva aos principais 
pontos e se divide em várias 
ruelas, algumas decoradas com 
charmosos vasos, que desem-
bocam em bares e restaurantes. 
As praias aqui também são 
pitorescas, incluindo a Spiaggia 
di Cefalù, que se abre ao azul 
do Mar Tirreno.

Além dos locais acima, confira 
abaixo alguns pontos imperdí-
veis de Cefalù:

Além dos locais acima, con-
fira abaixo alguns pontos im-
perdíveis de Siracusa:

Fonte Aretusa: fonte de água 
próxima ao mar em referência à 
ninfa Aretusa. Aqui há plantas de 
papiro e algumas aves aquáticas;

Templo de Apolo: original 
do século 6 a.C, o templo 
grego foi um dos mais im-
portantes fora da Grécia. Foi 
ainda uma mesquita durante 
a ocupação árabe, uma igreja 
na época bizantina e uma for-
taleza na ocupação espanhola. 
Hoje vemos as ruínas do local;

Piazza del Duomo: a praça é 
o coração de Ortígia, em que sua 
estrela é a Catedral, acoplada a 
um templo romano do século 5 
a.C dedicado à deusa Ártemis, a 
mais importante construção da 
Grécia Antiga em Siracusa. O 
entorno é cheio de construções 
barrocas e restaurantes;

Trattoria do Scogghiu: restau-
rante ideal para comidas capri-
chadas. Espaguete com frutos 
do mar, espaguete com aliche, 
tomatinho e farinha de rosca 
e espaguete ao vôngole com 
botarga estão entre as massas, 
todas melhor acompanhadas de 
vinhos locais;

Fico Restaurant: em uma viela 
na Piazza del Duomo, o res-
taurante parece uma vilinha 
italiana. Aqui aposte na ama-
triciana, um dos pratos mais 
emblemáticos da Itália.
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SÃO PEDRO-CHAVES DO REINO
Em breve memória, relatei ano 

passado para uma reportagem 
televisiva as festas de São Pedro 
em Manaus, principalmente a 
tradicional procissão fluvial. O 
dia 29 de junho era feriado e dia 
santo para os cristãos - católicos. 
Afinal ele foi o primeiro papa da 
história designado pelo próprio 
Cristo. (“Tu és pedra e sobre esta 
pedra edificarei a minha igreja”). 
Em Manaus, era sempre um dia 
de calor intenso, de céu azul sem 
nuvens e de um sol impiedoso. 
Mas as águas lustrais dos igarapés 
do centro da cidade e da orla do 
Rio Negro passavam a sensação 
de frescor em conjunto com a ve-
getação rasteira de suas margens. 
As hoje lendárias árvores frutí-
feras e ornamentais povoavam 
quintais, e a frente de quase todas 
as casas colaboravam como es-
cudos contra os raios solares do 
verão tropical. Manaus ainda era 
simples. Em seu traje de chita de 
200 mil habitantes. Inimaginável 
a roupagem megalomaníaca e 
rutilante do hoje que a tudo trans-
forma. Observa-se “A civilização 
do espetáculo” parafraseando o 
título do ensaio do prêmio Nobel 
de Literatura Mario Vargas Llosa. 
Ele afirma que a alta cultura não 
necessita de excessos como de 
grandes cifras de milhões (de 
reais) para ser sucesso. O dinheiro 
perdulário rouba-lhe a essência. 
A raiz. Essa que trouxe o alimen-
to para que a árvore cultural 
se tornasse frondosa. Não é o 
caso de nossa festa petrina. Ela 
persiste em sua grandiosidade 
há 62 anos. Na originalidade da 
procissão fluvial, na qual uma 

tela a óleo com a imagem de 
São Pedro (pintado pelo artista 
plástico Branco e Silva em 1956) 
é colocada no principal barco, 
às vezes corveta da Marinha do 
Brasil e rumam com centenas 
de outros barcos-engalana-dos 
com bandeirolas, incessantes 
espocar de fogos de artifício-da 
Igreja Matriz até a outra margem 
do Rio Negro, na Igreja de N.S. 
do Perpétuo Socorro bairro de 
Educandos. Atualmente o roteiro 
modificou-se. Missa na Igreja de 
N. S. do Perpétuo Socorro logo 
após a procissão fluvial vinda 
do porto das catraias. Nos anos 
cinquenta e sessenta, quase todas 
as 200 mil almas da cidade iam 
ao “Roadway”. Uns para acompa-
nhá-la, outros para vê-la - passar. 
Às vezes em ato periculoso, fiéis 
afoitos iam em canoas, estas acer-
cavam-se das maiores lanchas e 
o banzeiro que faziam por vezes 
afundavam-nas acarretando até 
perigo de morte. No entanto a 
Capitania dos Portos pouco a 
pouco foi direcionando tudo com 
normas técnicas específicas a fim 
de evitar fatalidades. Em 1964, dia 
29 de junho deixou de ser feriado 
nacional. A ditadura instaurada a 
31 de março retirou vários dias 
santos do calendário deixando 
apenas os que julgavam mais ne-
cessários como a festa Padroeira 
do Amazonas Imaculada Concei-
ção, Natal, Ano Novo, Finados 
e os feriados do Dia da Pátria, 
Tiradentes, Dia do Trabalhador, 
Proclamação da República e as 
festas móveis como o Carnaval 
e Corpus Christi e Sexta-Feira 
Santa. Durante essas seis déca-

das de festas de Pedro somente 
uma vez não ocorreu no dia 29. 
Foi quando o Papa João Paulo 
II veio a Manaus em 1980. Ela 
foi adiada para o dia 7 de julho, 
afim de que participasse. E o 
papa constitui-se no sucessor de 
S. Pedro na Terra. O pontífice. 
Que etimologicamente significa 
ponte e no caso teológico, o que 
une a terra ao eterno. Diziam à 
época (1980) que Nostradamus 
havia “profetizado” que um papa 
sofreria atentado mortal em terra 
onde “dois rios se encontram”. 
E a aura supersticiosa lembrava 
o Amazonas ser o berço do Rio 
Solimões e Rio Negro a se abra-
çarem secularmente. Em 1980, 
João Paulo II viu acompanha-
rem a procissão 3 (três) mil bar-
cos segundo os jornais de meu 
acervo e escoltado por corvetas 
(cinco) da Marinha de Guerra. A 
festa continua até na atualidade 
pela fé, por que o amazonense 
abraça a vocação da pesca. É 
a índole natural dos rios como 
estradas amazônicas. São Pedro 
era um pescador. Os pescadores 
da terra pedem sua intercessão 
para melhorar condições de vida, 
agradecem pelas ajudas tempo-
rais e espirituais. A cultura festiva 
-religiosa para ser autêntica não 
deve ser banalizada e frivolizada 
pela civilização megalomaníaca 
do espetáculo. “Suas raízes co-
nhecem o extrato seivoso da 
linguagem das sirenes e apitos 
daquele dia celebrativo. Como 
sinfonia de pássaros saudando 
o nascer do sol. E assim como 
os pássaros nunca esquecerão 
o próprio canto.

FILHO DA MARIA

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Pessoas de 15 a 45 anos que tomam Profilaxia Pré-Exposição ao HIV (PrEP) serão incluídas 
no público da vacina contra o HPV – papilomavírus humano. A medida foi anunciada por meio 
de nota técnica, publicada nesta quarta-feira (3), no portal do Ministério da Saúde. Com a am-
pliação, será possível ajudar ainda mais na prevenção e tratamento das infecções sexualmente 
transmissíveis (ISTs) e cânceres causados pela doença.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Puxado pela queda no preço da soja e do milho e pelo aumento na importação de 
veículos elétricos, o superávit da balança comercial caiu em junho. No mês passado, o 
país exportou US$ 6,711 bilhões a mais do que importou, divulgou nesta quinta-feira 
(4) o Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC). O resultado 
representa queda de 33,4% em relação ao mesmo mês do ano passado.

Editorial

O governador do Ama-
zonas decretou situação 
de emergência climáti-
ca diante dos primeiros 
dias de estiagem que 
chega ao Amazonas 
com força. O decreto 
mostra que o governo 
está atento, e que os 
próximos meses serão 
difíceis.

São 20 municípios. “O 
Decreto de Emergência 
é importante para que se 
possa dar amparo legal 

aos municípios e que 
eles possam se mobilizar 
e que a gente possa tam-
bém estabelecer essa 
relação e essa comuni-
cação com o Governo 
Federal. É importante 
para que a gente tenha 
um guarda-chuva de le-
galidade para tomar as 
decisões e as ações que 
vamos tomar, para que 
essa ajuda possa chegar 
o mais breve possível”.

Ano passado, além da 

estiagem, a fumaça das 
queimadas sufocou os 
amazonenses, e pelo 
que se vê no Pantanal, 
nada sugere que 2024 
será diferente. 

O Decreto de Situação 
de Emergência atinge 
Guajará, Ipixuna, Envi-
ra, Itamarati, Eirunepé, 
Carauari e Juruá; Purus 
(Pauini, Lábrea, Tapauá, 
Beruri, Canutama, Boca 
do Acre) e Alto Soli-
mões (Atalaia do Nor-

te, Benjamin Constant, 
Tabatinga, São Paulo 
de Olivença, Amaturá, 
Santo Antônio do Içá e 
Tonantins), já afetadas 
pela vazante.

Manaus, que vive clima 
de campanha, também 
não deve passar impune, 
mesmo em plena cam-
panha política. 

“O governador determi-
nou que em janeiro, de 
forma muito providente, 
fizéssemos todas as reu-

niões necessárias para 
envolver toda a cadeia e 
todo o sistema de Defesa 
civil, passando pelo Go-
verno Federal, Municipal, 
mas também as empresas 
públicas e privadas para 
que todos, de uma certa 
forma, pudessem adotar 
medidas que viessem 
a mitigar os problemas 
dessa seca”, disse o se-
cretário da Defesa Civil 
do Amazonas, coronel 
Francisco Máximo.

Emergência climática  

“De onde recebeu ele 
tudo isto? Como conse-
guiu tanta sabedoria? E 
esses grandes milagres 
que são realizados por 
suas mãos? Este homem 
não é o carpinteiro, filho 
de Maria?” 

Todos estavam tão 
admirados que diziam: 
“Não é este o filho de 
Maria?” O filho de Ma-
ria! A admiração de 
quem o conheceu, o 
viu criança, viu crescer e 
agora se tornou alguém. 
O filho do nosso vizinho, 
o filho do nosso paren-
te, o filho do carpintei-
ro, aquele com quem 
conversamos, aquele 
com quem brincamos, 
aquele que fez parte 
de nossa vida, viveu na 
nossa vila, esteve aqui 
e andou pelos nossos 
caminhos, foi conosco 
à Sinagoga, rezava co-
nosco, fomos com ele à 
Jerusalém; sim, o filho 
de Maria! 

Qual a dificuldade dos 
habitantes de Nazaré? 
O filho de Maria! Jesus 
é o filho de Maria e esse 
é o problema. O filho de 
Maria, esse assim gru-
dado, encarnado, pele-

-a-pele, de corpo e alma 
na nossa humanidade 
e fragilidade. O filho 
de Maria, nada de mais 
singelo e frágil, nada 
de mais dado, doando 
livremente. O filho de 
Maria nada de mais lím-
pido, puro, nada de mais 
pobre. Nada mais ex-
-posto e dis-posto, que 
o filho de Maria. Nada 
de mais próximo, nada 
de mais palpável que 
o filho de Maria. Nada 
de mais visível que o 
filho de Maria. Nada de 
mais identificável que 
o filho de Maria. Carne 
da nossa carne, osso 
de nossos ossos, alma 
de nossa alma. Nada 
de mais normal que o 
filho de Maria. Impos-
sível que esse filho de 
Maria fosse o Ungido, 
o Messias!

Causava admiração, 
mas não viram nele o 
Filho de Deus. O filho 
de Maria fosse o cum-
primento das palavras 
ouvidas, esperadas, 
ansiadas, acalentadas, 
sonhadas e rezadas sé-
culos e séculos, geração 
e geração... Não o filho 
de Maria, ele não, não 

ele não pode ser; era 
apenas o filho de Maria. 
E Jesus não pôde, ali, re-
alizar nenhum milagre.

O Filho de Maria fosse 
Deus grudado, encarna-
do...!?; que fosse Deus 
pele-a-pele, de corpo e 
alma na nossa humani-
dade e fragilidade; que 
o filho de Maria fosse 
a limpidez, a pureza, a 
transparência de Deus; 
que ele fosse na nossa 
pobreza, fosse ex-posi-
ção e dis-posição Deus 
no nosso meio, para eles 
era muito pouco, pou-
co demais. O filho de 
Maria, o Filho de Deus, 
é palpável demais, visí-
vel demais, identificável 
demais. O enviado, o 
esperado das nações, o 
libertador, o salvador, é 
Deus, o filho de Maria. 

O nosso Deus é apenas 
o filho de Maria...? Não! 
O nosso Deus não é 
apenas o Filho de Maria, 
é o filho de Maria, carne 
da nossa carne, sangue 
do nosso sangue, osso 
dos nossos ossos. Deus 
humanado, encarnado: 
“O Verbo se fez carne 
e habitou entre nós” 
(Jo 1,14).
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Wilson Lima instala comitê de enfrentamento 
à estiagem e decreta situação de emergência
Também foi assina-
do decreto de Emer-
gência Ambiental 
em 22 cidades das 
regiões sul e metro-
politana de Manaus

O governador Wilson 
Lima instituiu, nesta 
sexta-feira (05/07), o 
Comitê de Enfrenta-

mento à Estiagem e decretou 
situação de emergência em 20 
municípios. Ele assinou, tam-
bém, um decreto de situação 
de Emergência Ambiental em 22 
cidades do sul do estado e Re-
gião Metropolitana de Manaus. 
As ações foram feitas em razão 
do período de vazante que já 
afeta o Amazonas.

“O Decreto de Emergência é 
importante para que se possa 
dar amparo legal aos municípios 
e que eles possam se mobilizar; 
e que a gente possa, também, 
estabelecer essa relação e essa 
comunicação com o Governo 
Federal. É importante para que 
a gente tenha um guarda-chuva 
de legalidade para tomar as 
decisões e as ações que vamos 
tomar, para que essa ajuda possa 
chegar o mais breve possível”, 
explicou o governador.

Ele destacou que o Estado tem 
trabalhado de forma preventiva 
desde o início do ano, seguindo 
um planejamento de medidas 
elaborado ainda em 2023, para 
que seja possível prestar assis-
tência às populações afetadas 
de forma mais rápida. “Nós nos 
antecipamos e a maioria das 
aquisições que iremos fazer, já 
houve processo licitatório. Lá no 
ano passado, a gente trouxe esse 
aprendizado, por exemplo, cesta 
básica, água e filtros, tudo isso já 
conta com processo licitatório”, 
acrescentou Wilson Lima.

As informações foram divul-

Comitê de Enfrentamento à Estiagem 

ANTONIO LIMA/ SECOM

gadas durante coletiva de im-
prensa realizada na sede do 
Governo do Estado, que contou 
com a presença do presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), deputado 
Roberto Cidade, dos deputados 
Dan Câmara e João Luiz, além 
de secretários de Estado.

Decretos
O Decreto de Situação de 

Emergência alcança as cidades 
das Calhas do Juruá (Guajará, 
Ipixuna, Envira, Itamarati, Eiru-
nepé, Carauari e Juruá), Purus 
(Pauini, Lábrea, Tapauá, Beru-
ri, Canutama, Boca do Acre) e 
Alto Solimões (Atalaia do Norte, 
Benjamin Constant, Tabatinga, 
São Paulo de Olivença, Amaturá, 
Santo Antônio do Içá e Tonan-
tins), já afetadas pela vazante.

Conforme a Defesa Civil, os 

níveis dos rios em todas as ca-
lhas do Amazonas estão abaixo 
do esperado para o período, se 
comparado a anos anteriores. A 
cota do Rio Negro, nesta sexta-
-feira, por exemplo, chegou à 
marca de 26,70 metros. Em anos 
anteriores, as cotas nesse mes-
mo dia eram de 27,89 metros 
(2023); 29,59 metros (2022) e 
29,87 metros (2021). Essas infor-
mações podem ser acompanha-
das diariamente no endereço 
paineldoclima.am.gov.br.

E o Decreto de Situação de 
Emergência Ambiental abrange, 
no momento, 22 cidades da 
região sul e da Região Metro-
politana de Manaus. Durante a 
vigência do decreto fica proibida 
a prática de fogo, com o sem 
uso de técnicas de queima con-
trolada nas seguintes cidades: 
Apuí; Novo Aripuanã; Manico-

ré; Humaitá; Canutama; Lábrea; 
Boca do Acre; Tapauá; Maués; 
Manaus; Iranduba; Novo Airão; 
Careiro da Várzea; Rio Preto 
da Eva; Itacoatiara; Presidente 
Figueiredo; Manacapuru; Ca-
reiro Castanho; Autazes; Silves; 
Itapiranga; e Manaquiri.

“O Decreto de Emergência 
Ambiental define as atribuições 
das entidades do governo, seja 
Bombeiros, Ipaam, Idam, Sema, 
no combate, em especial, a esses 
focos de calor. Também traz 
uma inovação porque determi-
na os critérios de qualidade do 
ar, uma vez que, ano passado, 
a gente enfrentou um problema 
grave com as fumaças que se 
localizaram aqui em cima da 
cidade de Manaus; e também 
proíbe o uso do fogo enquanto 
persistir a estiagem”, afirmou o 
titular da Sema, Eduardo Taveira.

Comitê de Enfrentamento
O Comitê de Enfrentamento 

da Estiagem, instituído também 
pelo governador Wilson Lima, 
nesta sexta-feira, é composto de 
33 secretarias e órgãos estadu-
ais, entre eles, Defesa Civil, Casa 
Civil, Segov, Casa Militar, Cosa-
ma, as Secretarias de Segurança 
Pública, Educação, Saúde, Meio 
Ambiente, Assistência Social, 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais, entre outros órgãos.

O colegiado será responsável 
por deliberar, a partir de agora, 
sobre as atividades dos órgãos 
que o compõem, as ações de 
prevenção, preparação, mitiga-
ção e resposta à estiagem.

Secretário da Defesa Civil do 
Amazonas, coronel Francisco 
Máximo, reforçou que toda a es-
trutura estadual tem trabalhado 
com outros entes importantes 

Juíza celebra união de 70 
casais em Manacapuru

Em uma cerimônia mar-
cada por muita emoção, a 
Juíza Scarlet Braga Barbo-
sa celebrou a união civil de 
70 casais, em Manacapuru 
(distante 103 quilômetros  
da capital).

O casamento coletivo, na 
primeira edição do proje-
to Realizando Sonhos, foi 
promovido pela Prefeitura 
do município em parceria 
com o Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM), a Defen-
soria Pública do Estado (DPE), 
e cartório do 2.º Ofício de 
Manacapuru, e contou com 
a presença dos familiares, 
filhos e amigos que presti-
giaram o momento de alegria 
em que os casais selaram os 
laços do matrimônio.

O evento foi proporcionado 
a pessoas inscritas no CADÚ-
nico e que aos olhos da lei são 
consideradas hipossuficien-
tes. Além da cerimônia civil, 
os casais contaram com o rito 
religioso com a benção de 
um padre aos católicos e de 
um pastor aos evangélicos.

A juíza Scarlet Braga des-

tacou que toda a cerimônia 
foi feita de forma acolhedora, 
dando a oportunidade de 
todos os casais irem à frente, 
cada um na sua vez, para que 
individualmente cada pessoa 
pudesse dizer o sim para o 
seu companheiro ou compa-
nheira, podendo fazer a troca 
das alianças e o registro fo-
tográfico. A magistrada res-
saltou que mesmo sendo um 
casamento coletivo havia um 
significado para cada casal.

“Foi um momento muito 
especial, conhecendo a his-
tória de alguns dos casais, e 
buscamos dar importância 
para cada um deles. Havia 
um casal que já estava jun-
to há 50 anos e ainda não 
tinha regularizado a situação 
deles. Estavam em união es-
tável há 50 anos e decidiram 
participar desse momento. 
Foi bem emocionante”, des-
tacou a juíza.

#PraTodosVerem – a foto-
grafia principal que ilustra a 
matéria mostra a juíza Scar-
let Braga diante da plateia 
formada pelos pares que 

participaram da cerimônia 
coletiva de casamentos. Ela 
está em pé, usa a toga pre-
ta (vestimenta tradicional 
da magistratura) e fala ao 
microfone. Os casais estão 
todos sentados e usam rou-
pas formais (os homens de 
terno e gravata e as mulheres 
com vestidos brancos ou de 
tons bem claros). A cerimônia 
ocorre num espaço aberto, 
com muita vegetação em vol-
ta, e foram montadas várias 
tendas para abrigar do sol 
os participantes.  

 PROJETO REALIZANDO SONHOS

Casamento coletivo, na primeira edi-
ção do projeto Realizando Sonhos

ARQUIVO

Governo do Amazonas fecha convênio para 
viabilizar a 35ª Exposição Agropecuária de Apuí

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Produção Rural (Sepror), 
assinou, nesta sexta-feira 
(05/07), convênio para a 
realização da 35ª ExpoAp, 
em Apuí (a 452 quilômetros 
de Manaus). Localizado na 
região sul do estado, Apuí 
é carro-chefe na produção 
rural do estado com diver-
sas culturas.

O convênio no valor de 
R$ 531 mil, foi assinado 
pelo titular da Sepror, Da-
niel Borges, e pelo prefeito 
Marcos Lise. “O Governo 
do Amazonas apoia toda a 
cadeia do setor primário, 
desde a implementação, 
passando pela produção 
e indo até a comerciali-
zação, como nesse caso 
com a Exposição de Apuí”,  
disse Borges.

Apuí, município com 
grande extensão territorial, 
apresenta grande potencial 
produtivo, muito pelo fato 
de a mão de obra ser espe-
cializada, já que os colonos, 
grande parte da população, 
são oriundos de outras regi-
ões brasileiras com aptidão 

para a agricultura, como 
região sul e sudeste.

Com 36 anos de criação, 
Apuí é também um dos 
mais fortes no setor primá-
rio, “Ficamos felizes com o 
apoio do Governo do Esta-
do, sobretudo nos últimos 
5 anos. Nosso município 
tem apresentado grandes 
produções na agricultura 
e na pecuária e tudo isso 
não seria possível sem o 
apoio governamental atra-
vés da Sepror. Vamos fa-

zer uma grande exposição”, 
 garante Lise.

Fundado em 1988, Apuí 
tem uma população esti-
mada em 23.000 habitantes 
e tem evoluído considera-
velmente na produção de 
Café, como mais de oito 
mil sacas, além de possuir 
um dos maiores rebanhos 
bovinos do Amazonas, com 
mais de 100.000 animais, 
garantindo grande produ-
ção de leite, derivados de 
leite e carne.

 35ª EXPOAP

Titular da Sepror, Daniel Borges e prefeito Marcos Lise
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para que a assistência aos afe-
tados seja feita de forma ampla.

“O governador determinou 
que em janeiro, de forma 
muito providente, fizéssemos 
todas as reuniões necessárias 
para envolver toda a cadeia 
e todo o sistema de Defesa 
civil, passando pelo Governo 
Federal, Municipal, mas tam-
bém as empresas públicas e 
privadas para que todos, de 
uma certa forma, pudessem 
adotar medidas que viessem 
a mitigar os problemas dessa 
seca”, disse Máximo.

Comitê Técnico-Científico
O governador também insti-

tuiu o Comitê Técnico-Cientí-
fico para assessorar o Comitê 
de Enfrentamento sobre o tema 
Mudanças Climáticas Extremas. 
O Comitê será composto de dez 
especialistas em temas especí-
ficos relacionados às Mudanças 
Climáticas Extremas: Recursos 
Hídricos e Energéticos; Saúde 
Pública; Educação Ambiental; 
Ações Degradantes; Impacto 
Econômico; Prevenção, Miti-
gação e Adaptação; Segurança 
Social e Alimentar; Transpor-
te; Florestas e Clima; Impac-
tos de Pesquisas Aplicadas  
e Tecnológicas.

Entre as atribuições do Co-
mitê Técnico-Científico estarão 
atividades como manter banco 
de dados atualizado, apresen-
tar pareceres opinativos sobre 
estratégias de prevenção, mi-
tigação e adaptação às pro-
blemáticas estudadas e suas 
consequências e propor cam-
panhas de sensibilização, entre 
outras competências.

Estiagem
Desde o ano passado, o Go-

verno do Amazonas já vinha 
trabalhando no planejamento 
de ações para tornar os efeitos 
de uma possível nova estiagem 
menos impactantes para a po-
pulação do estado.



do Amazonas adquiriu 
lanchas blindadas e novos 
armamentos e também 
ampliou as bases fluviais 
para reforçar as ações de 
patrulhamento nos rios. 
Para o segundo semestre, 
se somarão a esses esfor-
ços o emprego de 1.000 
policiais militares.
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Registros de homicídios caem 15,5% 
no Amazonas, aponta SSP-AM
Somente no mês de 
junho, a redução foi 
de 11,3%

O Amazonas fe-
chou o primeiro 
semestre de 2024 
com uma redu-

ção de 15,5% no número 
de crimes de homicídios, é 
o que apontam os dados 
preliminares da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM). Os da-
dos reforçam o empenho 
Polícia Civil (PC-AM), Mi-
litar (PMAM), Corpo de 
Bombeiros (CBMAM) e do 
Departamento de Polícia 
Técnico-Científica (DPTC), 
com apoio das agências 
de inteligência que tra-
balharam de forma inte-
grada para garantir mais 
segurança à população ao 
longo desses seis meses.

Conforme o secretário 
da SSP-AM, coronel Viní-
cius Almeida, a redução 
alcançada pelo Amazonas 
é maior que a média al-
cançada pelo Brasil, para 
o mesmo período. “No 
semestre, estamos com 
uma redução de 15,5%, 
enquanto o número geral 
do país ficou com uma 
média de 5,5%, ou seja, 
a gente está reduzindo 
três vezes mais homicídios 
que o restante do país”, 
destacou o secretário.

O secretário destacou, 
ainda, que as reduções 
ensejam o trabalho inte-
grado das Forças de Segu-
rança do estado. “Estamos 
provando que o trabalho 
envolvendo a Polícia Mi-
litar, Civil, Bombeiro, po-
lícia científica, aliado a 
inteligência e da forma 
perspicaz com que vem 
sendo aplicado o policia-
mento, tem dado resulta-
do efetivo para a popula-
ção e desta forma vamos 
trabalhando para levar 

 “No semestre, estamos com uma redução de 15,5%, enquanto o número geral do país ficou com uma média de 5,5%”
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cada vez mais segurança 
ao povo do Amazonas”,  
frisou Almeida.

Em números
O Amazonas como um 

todo alcançou redução 
de 15,5% dos homicídios. 
Essa mesma tipificação 
criminal em Manaus, al-

cançou queda de 23,7%.
Conforme os dados do 

Centro Integrado de Es-
tatística de Segurança Pú-
blica (Ciesp) da SSP-AM, 
todos os seis meses bate-
ram as metas estabelecidas 
conforme o Plano Estadual 
de Segurança Pública, sen-
do que abril foi o mês que 

apresentou a maior redu-
ção, alcançando 31,48%.

Investimentos
A SSP-AM destaca que a 

redução dos crimes con-
tra a vida, dentre outras 
tipificações criminais são 
reflexo dos investimentos 
realizados pelo Governo 

do Amazonas, a partir do 
programa Amazonas Mais 
Seguro, implantado em 
2021, com a aquisição de 
novas tecnologias e equi-
pamentos, e a realização 
de concurso público asso-
ciado às ações integradas 
pelas forças de segurança.

Além disso, o Governo 

400 quelônios e tartarugas são 
devolvidos ao habitat natural

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 70ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
de Juruá (a 674 quilômetros 
de Manaus), com o apoio da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) e órgãos ambientais, 
deflagrou a Operação Quelô-
nio, que resultou na apreensão 
e devolução de 400 quelônios 
e tartarugas ao seu habitat 
natural, no rio Juruá. Entre 
as espécies resgatadas estão 
quelônios, tartarugas, tracajá, 
catolé e iaçá.

Segundo o delegado Rafael 
Bruno, da 70ª DIP, a operação 
foi iniciada após receber de-
núncias sobre a prática ilegal. 
As equipes se deslocaram a 
oito comunidades ribeirinhas 
para investigar e confirmaram 
o crime.

“Apesar das dificuldades de 
acesso ao rio e à mata, con-
seguimos localizar vários cur-
rais com os animais. Muitos 
currais continham em média 
20 tartarugas, pesando mais 
de 50 quilos cada”, explicou 
o delegado.

Conforme as informações, 
não foram encontradas pes-

soas no local, apenas os ani-
mais. As comunidades, cientes 
da ilegalidade, contaram com 
informantes que alertaram so-
bre a chegada das equipes 
policiais, levando os infratores 
a fugirem.

“Foram apreendidas aproxi-
madamente 200 tartarugas e 
200 outros quelônios, incluin-
do tracajá, catolé e iaçá. In-
felizmente, constatamos que 
muitos animais estavam em 
estado fraco e alguns já ha-

viam falecido antes de serem 
devolvidos ao rio”, detalhou 
Bruno Rafael.

Os procedimentos criminais 
já foram iniciados e a investi-
gação continua para identifi-
car os responsáveis. Todo o 
processo será encaminhado 
à Justiça, visando não apenas 
a responsabilização criminal, 
mas também a aplicação de 
multas ambientais que podem 
chegar a 20 salários mínimos 
por animal.

APREENSÃO DE DEVOLUÇÃO

Operação Quelônio

PC-AM prende homem envolvido na morte de 
jovem encontrado no igarapé do São Raimundo

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS), prendeu na 
quinta-feira (04/07) Diogo Fer-
reira Garcia, 22 anos, conhecido 
como “DG”, por seu envolvimen-
to na morte de Alisson Guilher-
me Araújo Almeida, de 19 anos.

Alisson desapareceu na ma-
drugada de 7 de abril de 2023, 
após sair para encontrar amigos 
em um bar no bairro Centro, 
zona sul da cidade. Seu corpo 
foi encontrado dois dias depois, 
no igarapé do São Raimundo, 
no bairro Aparecida.

Em coletiva de imprensa, a de-
legada Marília Campello, adjun-
ta da DEHS, disse que familiares 
e amigos do jovem perceberam 
que ele não havia chegado em 
casa desde o dia em que ti-
nha ido encontrar os amigos 
no Centro da cidade. As buscas 
para localizá-lo começaram e o 
Corpo de Bombeiros Militar (CB-
MAM) o encontrou no igarapé 
em 9 de abril, com marcas de 
tiros pelo corpo.

“Coletamos robustos elemen-
tos de informação durante as 
investigações que demonstram 

que a vítima, ao sair do bar, 
estava empurrando sua mo-
tocicleta, pois não conseguiu 
ligar o veículo, ocasião em que 
chegaram três homens, dentre 
eles Diogo Ferreira e Daniel Ale-
jandro, que integram organiza-
ção criminosa, e começaram a 
agredi-lo, acreditando que Alis-
son roubando a moto”, explicou 
a delegada.

Conforme a autoridade poli-
cial, Alisson chegou a ser so-
corrido por um amigo e levado 

a uma unidade hospitalar da 
cidade. No entanto, ainda na 
madrugada, ele saiu do hospital 
e retornou ao Centro da cidade 
para procurar sua motocicleta.

Segundo Marília, ao retornar 
às proximidades de onde estava 
a motocicleta, dois indivíduos 
puxaram ele para dentro de 
uma pensão, onde entraram 
depois Diogo Ferreira e Daniel 
Alejandro, permanecendo com 
a vítima por cerca de 40 minutos 
no local.

“DG”

A vítima desapareceu no dia 7 de abril de 2023
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Amazonas é o estado com mais 
candidatos indígenas do Brasil 

Política

Candidatos do Ama-
zonas que se decla-
ram indígenas lide-
ram o quadro nacional

O número de candida-
tas e candidatos auto-
declarados indígenas 
cresceu nas últimas 

eleições municipais, com au-
mento concentrado em cidades 
que têm parte do seu território 
dentro de terras indígenas. En-
tre os pleitos de 2016 e 2020, 
a proporção de candidaturas 
desse público com relação ao 
total de concorrentes aumen-
tou de 1,88% para 2,26% em 
cidades com demarcação. Fora 
dessas localidades, diminuiu de 
0,11%, em 2016, para 0,10%, no 
último pleito.

O estado do Amazonas é o 
que registra a maior quanti-
dade de candidatos autode-
clarados indígenas em 2020, 
com 467 concorrentes soma-
dos nas diferentes disputas 
(prefeito, vice-prefeito e ve-
reador). Mato Grosso do Sul 
está em segundo lugar, com 
202 candidatos indígenas para 
os mesmos cargos.

Candidatos e política
Segundo dados do Portal 

de Dados Abertos do Tribunal 
Superior Eleitoral (PDA-TSE), 
somente um dos oito prefeitos 
autodeclarados indígenas foi 
eleito em município fora da 
área de proteção para povos 
originários. Especialistas apon-
tam para uma maior conscien-
tização da população quanto à 
autodeclaração de raça e cor. 
A opção está disponível para 
registro de candidaturas na 
Justiça Eleitoral desde 2014.

Antes da Resolução TSE n.º 
23.609/2019, a declaração de 

Indígenas entram na política e tentam fazer valer suas demandas no parlamento
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cor ou raça no registro de 
candidatas e candidatos era 
opcional. A partir dessa norma, 
foi estabelecido um modelo   de 
requerimento que inclui a pos-
sibilidade de informar a cor ou 
raça de forma mais sistemática 
e padronizada.

Desde então, concorrentes 
aos cargos de prefeito, vice-
-prefeito e vereador atualiza-
ram seus dados para as eleições 
municipais. Foram 176 candi-
datos em 2020 que mudaram 
sua autodeclaração para indí-
gena, sendo 95 em cidades com 
demarcação e 81 fora dessas 
localidades, segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Estatística 
e Geografia (IBGE).

Autoafirmação étnica
O antropólogo da Fundação 

Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) Artur Nobre Mendes 
ressalta um aumento surpre-
endente na população auto-
declarada indígena fora das 
terras demarcadas. Segundo 
ele, o Censo de 2022 revelou 
um crescimento expressivo, 
atribuído tanto a uma maior 
autoafirmação étnica quanto a 
mudanças na metodologia de 
coleta de dados pelo IBGE. “Há 
um processo cultural e social 
de reafirmação da identidade 
indígena. Isso vem desde a 
Constituição de 1988 e segue 
crescendo”, destaca.

Artur explica que essa ten-

dência não se restringe ape-
nas às regiões tradicional-
mente associadas a povos 
indígenas, como a Amazônia, 
mas se expande para outros 
estados. “Estamos trabalhan-
do com o IBGE a relação das 
etnias. Percebemos o surgi-
mento de vários povos que 
não estavam presentes no 
Censo de 2010 e que, du-
rante essa década, passaram 
a se reconhecer como tal. 
Geralmente, eram povos que 
estavam apagados historica-
mente”, observa o antropó-
logo, que coordena o acordo 
de colaboração entre a Funai 
e o IBGE quanto à coleta e 
à análise do Censo de 2022.

Eleitorado e candidatos
A Resolução TSE n.º 

23.659/2021, que trata do 
cadastro eleitoral, trouxe no-
vidades para o último pleito 
geral, em 2022. Além dos dados 
pessoais, eleitoras e eleitores 
passaram a contar com novos 
campos de identificação, entre 
eles a etnia indígena e a língua 
falada. A página de estatísticas 
eleitorais já disponibiliza esses 
dados biográficos.

Mais representatividade = 
mais democracia

Todos os anos, a Justiça 
Eleitoral realiza ações com os 
povos indígenas que reforçam 
o direito de votar e de ser 
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Ministra defende esforço conjunto 
em todo o processo eleitoral 

Cidade estabelece protocolo para 
ressarcimento ao consumidor 

No primeiro dia do XXI 
Encontro Nacional do Co-
légio de Dirigentes das 
Escolas Judiciárias Eleito-
rais (Codeje), realizado em 
Curitiba (PR), a ministra do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) Edilene Lôbo condu-
ziu o painel “Fraude e Cota 
de Gênero”. Ela destacou 
que, neste ano eleitoral, é 
necessário esforço concen-
trado de quem trabalha na 
Justiça Eleitoral para que as 
mulheres negras tenham 
condições de chegar aos 
espaços decisórios. “Há um 
desafio: tornar a política 
brasileira mais diversa, in-
clusiva, mais plural e dizer 
com todas as letras, a partir 
dos números que nós te-
mos, que este é um desa-
fio da sociedade”, afirmou  
a ministra. 

Segundo a ministra, que 
se autodeclara mulher ne-
gra, além das normas, o di-
álogo é fundamental. Para 
ela, as Escolas Judiciárias 
Eleitorais (EJEs) têm impor-
tante papel no que chamou 
de “intervenção pedagógi-

A legislação de proteção ao 
consumidor ganha reforço a 
partir da Lei n.º 6.926 de 2024, 
de autoria do deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), que estabe-
lece um Protocolo de Proteção 
ao Consumidor nos casos de 
pagamento de produto ou ser-
viço em duplicidade. A medida 
visa facilitar o ressarcimento ao 
cliente sem que ele precise se 
submeter a trâmites demorados 
e desgastantes.

Segundo o protocolo, o con-
sumidor que identificar o paga-
mento em duplicidade poderá 
solicitar a devolução do valor 
pago ou o crédito em uma 
próxima fatura, ou serviço.

Quando o consumidor optar 
pela restituição do valor, este 
deverá ser realizado em até 15 
dias corridos. Caso opte pelo 
crédito em fatura, ele deverá 
ser gerado automaticamente 
na fatura subsequente. Só será 
permitida a conversão em cré-
dito na fatura com autorização 
expressa do consumidor.

“Nossa Lei fortalece a legisla-
ção já vigente e garante que o 

ca”. De acordo com Edilene 
Lôbo, é importante o diálo-
go aberto com a sociedade 
em busca de compartilhar 
a necessidade de enfrenta-
mento dessa disfuncionali-
dade por todas as pessoas 
e instituições. 

Como ação imediata, a 
ministra defendeu que as 
instituições do sistema de 
Justiça, assim como ma-
gistradas e magistrados, 
promotoras e promotores, 
atuem na ponta, em cada 
seção eleitoral, visando à 
sensibilização dos parti-
dos, das federações e dos 
representantes das siglas 
sobre a legislação relacio-
nada à violência política 
no Brasil, em especial no 
que se refere ao combate 
à fraude à cota de gênero.  

Edilene Lôbo citou as 
penalidades descritas na 
Súmula 73 do TSE para 
as pessoas envolvidas em 
fraudes à cota de gênero, 
como a cassação de man-
datos e a inelegibilidade. 
Ela também se referiu às 
sanções previstas no artigo 

consumidor seja protegido de 
forma efetiva. Isso é fundamen-
tal para assegurar a confiança 
do consumidor no mercado e 
promover relações comerciais 
justas. O recebimento dos valo-
res pagos em dobro é um direito 
do consumidor. A retenção dos 
valores pagos em excesso é 
indevida e pode configurar uma 
prática comercial abusiva. Nossa 
Lei aumenta a transparência e a 
segurança nas transações co-
merciais”, afirmou Cidade.

Conforme a Lei, os credores 
deverão criar mecanismos de 
bloqueio para recebimento de 
faturas já quitadas e deverão 
entrar em contato com o con-
sumidor, imediatamente, após 
identificar a duplicidade de pa-
gamentos. Em caso de descum-
primento da Lei, a aplicação de 
multa deverá ser revertida ao 
Fundo Estadual de Defesa do 
Consumidor (Fundecon).

LEI RACIAL 
Roberto Cidade chama aten-

ção para Leis de sua autoria 
que propõem reflexão e ações 
contra todas as formas de discri-
minação racial. São propostas de 

326-B do Código Penal, 
que considera violência po-
lítica de gênero “assediar, 
constranger, humilhar, 
perseguir ou ameaçar, por 
qualquer meio, candidata 
a cargo eletivo ou deten-
tora de mandato eletivo, 
utilizando-se de menos-
prezo ou discriminação à 
condição de mulher, ou à 
sua cor, raça ou etnia, com a 
finalidade de impedir ou de 
dificultar a sua campanha 
eleitoral, ou o desempenho 
de seu mandato eletivo”.  

autoria do deputado presidente 
a Lei n.º 5.620 de 2021, que 
estabelece o selo “Amazonas 
pela Promoção da Igualdade 
Racial” e o Projeto de Lei n.º 
780 de 2023, que institui um 
protocolo de atuação antirra-
cista e combate à discriminação 
racial nas unidades de ensino  
do Amazonas.

A legislação prevê a divulgação 
dos telefones dos órgãos de de-
núncia do racismo, por meio de 
cartazes permanentes ou tem-
porários, afixados de forma visí-
vel ao público das escolas ou dos 
eventos culturais e esportivos.

DEBATELEGISLATIVO

Ministra afirma que as instituições do 
sistema atuem em cada seção

Presidente da Aleam defende que o 
Parlamente atue como moderador 

votado. Em 2023, a Comissão 
de Promoção da Participação 
Indígena no Processo Eleito-
ral, criada no ano anterior por 
meio da Portaria TSE n.º 367, 
conduziu diversos eventos que 
reafirmaram o direito ao exer-
cício da cidadania pelos povos 
originários. O grupo é lidera-
do por uma indígena, Samara 
Pataxó, assessora-chefe de In-
clusão e Diversidade do TSE. 
Um desses eventos foi o ciclo 
de debates “Abril Indígena da 
Justiça Eleitoral”.

Seção 37
Em novembro de 2023, o 

TSE venceu duas categorias 
do 21º Prêmio Nacional de 
Comunicação e Justiça durante 
o XVII Congresso Brasileiro dos 
Assessores de Comunicação 
do Sistema de Justiça (Con-
brascom), realizado em Belém 
(PA). Na categoria “Mídia Au-
diovisual”, o Tribunal ganhou 
com o documentário Seção 
37 – a urna chega ao povo 
Marubo, que registra a insta-
lação de uma seção eleitoral 
para o povo Marubo, na aldeia 
Maronal, na Terra Indígena 
do Vale do Javari, localizada 
na fronteira do Brasil com o 
Peru, a mil quilômetros de 
Manaus (AM).

Produzido pela Secretaria 
de Comunicação e Multimídia 
(Secom) do TSE, o documen-
tário retrata detalhes da ope-
ração montada para garantir à 
comunidade o pleno exercício 
da cidadania. A equipe de re-
portagem foi a última a visitar 
o Vale do Javari antes do as-
sassinato do indigenista Bruno 
Pereira e do jornalista Dom 
Phillips. O material, lançado 
no dia 9 de agosto de 2022, 
foi exibido por 19 emissoras 
públicas de 12 estados e do 
Distrito Federal e por outros 
19 canais parceiros.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Lava Jato: juiz concede a doleiro 
Youssef acesso a grampo em sua cela
A defesa também vai 
poder analisar a íntegra 
das sindicâncias abertas 
pela Corregedoria da PF 
no Paraná para apurar a 
escuta ambiental.

O juiz Guilherme Ro-
man Borges, subs-
tituto da 13ª Vara 
Federal de Curitiba, 

acolheu um pedido do dolei-
ro Alberto Youssef, delator da 
Operação Lava Jato, e conce-
deu a ele acesso aos áudios 
do grampo que teria sido 
instalado clandestinamente 
em sua cela na carceragem 
da Polícia Federal quando 
estava preso, em 2014, no 
início da investigação sobre 
rombo bilionário na Petro-
bras. O grampo teria funcio-
nado entre os dias 17 e 28 
de março daquele ano.

A defesa também vai poder 
analisar a íntegra das sindi-
câncias abertas pela Corre-
gedoria da PF no Paraná para 
apurar a escuta ambiental.

O despacho foi assina-
do no final da tarde desta 
quinta-feira, 3. O magistra-
do considera “indispensável” 
que Youssef e seu advo-
gado tenham acesso aos 
documentos, considerando 
a possibilidade de a defesa 
do doleiro usar as provas 
para uma eventual revisão 
ou anulação dos termos de 
sua delação premiada.

Roman Borges sinaliza que 
o doleiro poderia usar as 

Doleiro Alberto Youssef, delator da Operação Lava Jato

DIVULGAÇÃO

informações também para 
pedir a reabertura das in-
vestigações sobre o gram-
po e eventual punição de 
envolvidos.

“Trata-se de direito ele-
mentar, fruto da racionali-
zação do sistema jurídico 
de garantias, que se vem 
construindo há algumas dé-
cadas, de que quaisquer ci-
dadãos e cidadãs podem se 
utilizar quando se sentirem 

prejudicados ou desrespei-
tados por eventual atuação 
arbitrária do Estado. No caso 
em concreto, o acesso a tais 
sindicâncias e escutas am-
bientais já deveria ter sido 
franqueado em sede admi-
nistrativa, mas não o foi e não 
cabe à burocracia adminis-
trativa restringi-lo”, anotou 
o magistrado.

Ele destacou que, se as 
escutas ocorreram de modo 

clandestino, é de “interesse 
da sociedade que tais fa-
tos possam ser claramente 
apurados, inclusive evitando 
responsabilização de quem 
sequer teve alguma relação 
com eles”.

Segundo Roman Borges, o 
acesso aos áudios e a pos-
sibilidade de decisão, pela 
defesa, do que será feito com 
eles, não podem ser barrados 
pelo Estado.

“O acesso à Sindicância Co-
ger/DPF 05/2017, que trata 
de processo disciplinar ins-
taurado em desfavor do APF 
Dalmey, por ter supostamen-
te realizado entre 17.03.14 e 
28.03.14, sem ordem judicial, 
a referida escuta ambiental, 
e que foi arquivado por “não 
terem restado caracteriza-
das as transgressões disci-
plinares” a ele imputadas, 
bem como estar “prescrita a 

Senado pode votar regras para 
IA antes do recesso 

Em reunião presidida pelo 
segundo vice-presidente do 
Senado, Rodrigo Cunha (Po-
demos-AL), nesta quinta-feira 
(4), os líderes partidários dis-
cutiram algumas pautas que 
devem ser analisadas pelo 
Senado nos próximos dias. 
De acordo com Rodrigo, está 
sendo negociada com a lide-
rança do governo a votação do 
Projeto de Lei (PL) 6.064/2023, 
que determina o pagamento 
de indenização e pensão à 
pessoa com deficiência per-
manente causada pelo Zika 
vírus. A matéria, apresentada 
em 2015 pela então deputada 
federal e atualmente senadora 
Mara Gabrilli (PSD-SP), está na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) e tem Rodrigo 
como relator.

Senado avalia
— É um projeto que busca 

trazer justiça social para as 
crianças e as mães de crianças 
que sofrem os impactos do 
Zika vírus. São crianças que 
têm microcefalia, que sofrem 
transtornos diários, que têm 
epilepsia, que têm problemas 
de desenvolvimento mental 
e que sofrem também dis-
criminação social. Demonstrei 
aqui que são 1,8 mil crianças 
(principalmente no Nordeste 
brasileiro) que estão nessa 
situação e que esse recurso 
chegando para a família não 
vai ser um recurso para que 

Presidente do TSE participa 
de fórum internacional

Na quinta-feira (4), a pre-
sidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), ministra Cár-
men Lúcia, participou da 1ª 
edição do Ciclo de Debates 
Eleitorais 2024 do Parlamen-
to do Mercosul, realizado em 
Assunção, Paraguai. Em seu 
discurso, reproduzido em ví-
deo durante o painel “Crimes 
virtuais e a desinformação 
política”, a ministra destacou 
os desafios da Justiça Eleitoral 
brasileira no mundo ciberné-
tico, principalmente no que 
se refere ao enfrentamento 
da desinformação. 

“Mantemos colaborações 
com praticamente todas as 
plataformas digitais conhe-
cidas, acordos abrangentes 
para o monitoramento contí-
nuo de conteúdos sensíveis e 
a implementação de sistemas 
avançados de detecção pre-
coce, com veloz reação da 
Justiça Eleitoral”, afirmou a 
ministra Cármen Lúcia. 

Desafios no TSE
A presidente do TSE infor-

mou que o Tribunal investe 
em programas educativos 
para capacitar as eleitoras e 
os eleitores a discernir o que 
é verdadeiro e o que é fal-
so. “Promovemos parcerias 
com agências de checagem e 
campanhas de sensibilização 
sobre os riscos dessas men-
tiras”, disse, incentivando as 
práticas de verificação de fa-
tos antes de compartilhar in-
formações em redes sociais.  

Cármen Lúcia também res-

saltou a necessidade de uma 
resposta regional coordena-
da para enfrentar o aumento 
alarmante da manipulação 
digital, que mina a confiança 
nas instituições democráticas 
e nos processos de votação. 
“Como líderes na defesa dos 
direitos democráticos, é pre-
ciso trabalharmos juntos no 
fortalecimento das nossas 
democracias”, declarou.  

A ministra ainda defendeu a 
implementação de medidas 
não apenas de curto pra-
zo, mas também estratégias 
de médio e longo prazos 
para proteger a integrida-
de dos processos eleitorais. 
“No mundo cada vez mais 
conectado digitalmente, as 
máquinas são necessárias, 
mas o abuso delas pode 
diminuir a própria humani-
dade nas relações democrá-
ticas”, observou.  

PAUTA

se invista em uma poupança, 
para que se troque um auto-
móvel ou se reforme a casa, 
mas sim vai ser um recurso 
para investir no tratamento e 
na qualidade de vida de seus 
filhos — explicou.

O PL 6.064/2023 estabelece 
uma indenização de R$ 50 mil, 
atualizados pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
(INPC). A pensão especial tem 
valor igual ao maior salário 
de benefício do Regime Geral 
de Previdência Social (RGPS), 
atualmente em R$ 7.786,02. 
Os dois benefícios, isentos 
de Imposto de Renda, devem 
ser custeadas pelo programa 
orçamentário Indenizações e 
Pensões Especiais de Respon-
sabilidade da União.

— É uma matéria muito sen-
sível. Há um apelo substan-

Deputados prometem colocar em dia a pauta mais polêmica do ano

PRIMEIRO DIA

Segurança foi um dos pontos ressalta-
dos por Cármen Lúcia em declarações 
sobre as eleições de 2024

cial, que nos sensibiliza muito, 
das mães que cuidam dessas 
crianças. Foi responsabilidade 
do Estado — disse o senador 
Otto Alencar (PSD-BA).

Inteligência artificial
Outro assunto debatido foi o 

Projeto de Lei (PL) 2.338/2023, 
que regulamenta o uso da 
inteligência artificial. A pro-
posta está na pauta desta 
quinta-feira (4) da Comissão 
Temporária Interna sobre 
Inteligência Artificial. O pre-
sidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, é o autor do projeto.

Para alguns líderes, há a 
expectativa de que a matéria 
seja votada na comissão e no 
Plenário ainda neste mês. Para 
outros, porém, o texto precisa 
de mudanças.

— Não podemos colocar [no 

projeto] itens relacionados a 
outras leis, como de fake news 
e direito autoral. Temos a 
preocupação de não travar o 
mercado; não podemos criar 
uma lei com restrições que 
impeçam ou dificultem o de-
senvolvimento da tecnologia 
no país e fazer o país perder 
competitividade — disse o 
senador Astronauta Marcos 
Pontes (PL-SP).

— A sociedade ainda não 
entendeu que tem aspectos 
importantes no projeto. Tre-
chos do PL da Censura [PL 
2.630/2020, chamado PL das 
Fake News, em análise na Câ-
mara] estão como jabuti den-
tro desse relatório. Isso não 
pode ser discutido no apagar 
das luzes. É um assunto de 
interesse da sociedade e não 
pode ser tramitado a toque 
de caixa — alertou Eduardo 
Girão (Novo-CE).

Indicações de autoridades
Os líderes também discu-

tiram a necessidade de um 
esforço para que se tenha a pre-
sença dos senadores para votar 
indicações de autoridades. De 
acordo com Rodrigo Cunha, 
são 19 indicados para embai-
xadas, Conselho Nacional de 
Justiça e Conselho Nacional do 
Ministério Público, entre outros 
postos. Os indicados devem 
ser sabatinados primeiro nas 
comissões, antes de serem exa-
minados no Plenário.

DIVULGAÇÃO
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pretensão punitiva” discipli-
nar, é direito do Sr. Alberto 
Youssef”, ponderou.

Da mesma maneira, o juiz 
entendeu que é direito de 
Youssef acessar as escutas, 
“pois, se de fato ocorreram, 
cabe a ele decidir se elas são 
ou não pertinentes a seu res-
peito, e não às autoridades 
administrativas por vontade 
própria assim concluírem”.

Segundo Roman Borges, o 
que a defesa fará com as es-
cutas, se elas existiram, “não 
cumpre ao juízo”.

No mesmo despacho, o juiz 
deu três dias para que o Minis-
tério Público Federal devolva 
à Justiça um HD externo que 
contém a íntegra da sindicân-
cia. O aparelho foi concedido à 
Procuradoria para uma inves-
tigação, em abril de 2017, mas 
não foi devolvido, nem após 
o arquivamento da apuração, 
em 2019.

A movimentação se dá logo 
após o corregedor nacional 
de Justiça Luís Felipe Sa-
lomão dar 15 dias para a 
13ª Vara Federal de Curitiba 
prestar explicações sobre o 
grampo na cela de Youssef. 
A determinação se deu no 
último dia 30, quando Salo-
mão determinou que o juízo 
fosse colocado no alvo de 
uma reclamação disciplinar 
em trâmite no CNJ. Antes o 
procedimento mirava o juiz 
Eduardo Appio, ex-titular da 
13ª Vara. Salomão entendeu 
que era necessário corrigir o 
“polo passivo” do caso, vez 
que os atos sob investigação 
ocorreram antes de Appio 
assumir o cargo.
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Governador do Amazonas, Wilson Lima, esteve reunido em Manaus, 
com ministro de Desenvolvimento, Família e Combate à Fome, José 
Wellington Barroso de Araújo Dias, e entregou um oficio reforçando 
as demandas prioritárias na área de assistência social para as ações de 
enfrentamento à estiagem no Amazonas. “Esse diálogo permanente é 
fundamental para minimizarmos os impactos da seca e cuidamos das 
pessoas afetadas”, disse Wilson Lima

Nos dias 01 e 02 
de julho, o TRE-AM, 
por meio da Escola 
Judiciária Eleitoral do 
Amazonas, realizou 
o Ciclo de Palestra 
Democracia, Comba-
te a Desinformação 
e Processo Eleitoral, 
com “o objetivo de 
preparar a sociedade 
e todos os atores en-
volvidos no processo 
eleitoral deste pleito 
de 2024”, conforme 
enfatizou o Diretor da 
EJE-TRE/AM, Fabricio 
Frota Marques

Desembargadora Nélia Caminha Jorge, Presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas, durante o 57º. Festival Folclórico de Parintins.  

SECOM Chico BatataComunicação TRE-AM

Governador do Amazonas, Wilson Lima, 
primeira-dama, Taiana Lima e o gestor da 
UGPE, Marcellus Campelo e sua Fernanda.

Deputado Fausto Junior e sua esposa Adria, emolduran-
do a presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia 
Lins e sua filha Teresa Raquel

Governador do Amazonas, Wilson Lima 
e Presidente do TCE-AM, conselheira Yara 
Amazônia Lins 

Anna Flavia Roriz 
Lins de Albuquer-
que, príncipe Átila 
Neto e Átila Lins  
Filho, celebraram o 
7° Mesversário do 
filho Antônio  
Miguel, em família.

O secretário da Semig, Ronney Peixoto 
e o vice-governador do Amazonas, Ta-
deu de Souza

Conselheiro do TCE-AM, Mario de Mello e sua esposa 
juíza Elza Vitória de Sá Peixoto Pereira de Mello, emoldu-
rando a presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia 
Lins, vice-presidente do TCE-AM, conselheiro Luiz Fabian e 
sua esposa Claudia Magro

Deputado Átila 
Lins e Rita Lins, 
celebrando o 7° 
Mesversário do 
neto Antônio Mi-
guel, ao lado dos 
pais Anna Flavia 
Roriz Lins de Al-
buquerque e Átila 
Lins Filho

Governador do Amazonas, Wilson Lima, Sena-
dor David Alcolumbre e o presidente da ALEAM, 
deputado Roberto Cidade

Deputado Adjuto Afonso, presidente do TCE-
-AM, conselheira Yara Amazônia Lins e gover-
nador do Amazonas, Wilson Lima

Secretário de Estado de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas, Marcos Apollo Muniz, en-
tregando o Troféu de Campeão 57ª Festival Fol-
clore de Parintins, ao presidente do Boi Capricho-
so, Rossy Amoedo

Governador do Amazonas, Wilson Lima e sua 
esposa Taiana Lima, comministro do Turismo, 
Celso Sabino

Juíza Elza Vitória de Sá Peixoto Pereira de 
Mello, conselheiro Mario deMello, presidente do 
TJ-AM, desembargadora Nélia Caminha Jorge e 
apresidente do TCE-AM, conselheira Yara Ama-

A primeira-dama do Estado do 
Amazonas, Taiana Lima e governa-
dor do Estado do Amazonas, Wilson 
Lima, receberam o casal Ingrid Frota 
e vereador Diego Afonso

Iomar e Linete Oliveira, ao 
lado Vicente Braga

Desembargador Délcio Santos e  
Hugette Santos e Lucia Viana

SECOM SECOM

Felipe Jazz

Comunicação Secretária de Cultura
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Rendimentos credita-
dos nas contas somam 
R$ 5,4 bilhões, diz BC

O saldo da aplica-
ção na caderneta 
de poupança su-
biu pela terceira 

vez no ano, com o registro 
de mais depósitos do que 
saques no mês de junho. 
As entradas superaram as 
saídas em R$ 12,8 bilhão, 
de acordo com relatório 
divulgado nesta sexta-feira 
(5) pelo Banco Central (BC).

No mês passado, foram 
aplicados R$ 348,1 bilhões, 
contra saques de R$ 335,3 
bilhões. Os rendimentos 
creditados nas contas de 
poupança somaram R$ 5,4 
bilhões. Com isso, o saldo 
da poupança é R$ 1 trilhão.

Em maio de 2024, hou-
ve entrada líquida (mais 
depósitos que saques) de 
R$ 8,2 bilhões, assim como 
em março (R$ 1,3 bilhão). 
Já em janeiro, fevereiro e 
abril, os resultados foram 
negativos, com R$ 20,1 
bilhões, R$ 3,8 bilhões e 
R$ 1,1 bilhão a mais de 
saques da poupança, res-
pectivamente.

O resultado positivo do 
mês de junho passado ain-
da foi maior que o verifi-
cado em junho de 2023, 
quando os brasileiros de-
positaram R$ 2,6 bilhões 
a mais do que retiraram 
da poupança.

Diante do alto endivida-
mento da população, em 
2023 a caderneta de pou-
pança teve saída líquida 
(mais saques que depósi-
tos) de R$ 87,8 bilhões. 
O resultado foi menor do 
que o registrado em 2022, 
quando a fuga líquida foi re-
corde, de R$ 103,2 bilhões, 
em um cenário de inflação 

No mês passado, foram aplicados R$ 348,1 bilhões, contra saques de R$ 335,3 bilhões

Poupança tem entrada líquida 
de R$ 12,8 bilhões em junho

Os aluguéis residenciais su-
biram 0,64% em junho, após 
terem aumentado 0,21% em 
maio. Os dados são do Índice 
de Variação de Aluguéis Re-
sidenciais (IVAR), divulgado 
nesta sexta-feira (5) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getúlio Vargas 
(Ibre/FGV).

O índice acumulou uma alta 
de 10,66% nos 12 meses en-
cerrados em junho, ante um 
avanço de 9,45% nos 12 meses 
terminados em maio.

O IVAR foi criado para medir 
a evolução mensal dos valo-
res de aluguéis residenciais 
do mercado de imóveis no 
Brasil, com informações obti-
das diretamente de contratos 
assinados entre locadores e 
locatários sob intermediação 
de empresas administradoras 
de imóveis.

Até então, a FGV coletava 
informações de anúncios de 
imóveis residenciais para lo-
cação, e não os valores efeti-
vamente negociados.

Quanto aos resultados das 
quatro capitais que integram 
o índice da FGV, o aluguel re-
sidencial em São Paulo passou 
de uma redução de 4,00% em 
maio para uma alta de 3,55% 
em junho.

No Rio de Janeiro, o índice 
saiu de aumento de 4,55% 
para recuo de 5,01% no pe-
ríodo; em Belo Horizonte, de 
alta de 4,62% para redução 
de 2,76%; e em Porto Alegre, 
de elevação de 2,20% para 
aumento de 0,77%.

No acumulado em 12 me-
ses, os aluguéis avançaram 
7,34% em São Paulo; 14,71% 
em Belo Horizonte; 9,97% no 
Rio de Janeiro; e 12,50% em 
Porto Alegre.

e endividamento altos.

Política de juros
Os saques na poupança 

se dão porque a manu-
tenção da Selic – a taxa 
básica de juros – em alta 
estimula a aplicação em 
investimentos com melhor 
desempenho. De março de 
2021 a agosto de 2022, o 
Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do BC ele-

vou a Selic por 12 vezes 
consecutivas, em um ciclo 
de aperto monetário que 
começou em meio à alta 
dos preços de alimentos, de 
energia e de combustíveis.

Por um ano, de agos-
to de 2022 a agosto de 
2023, a taxa foi mantida 
em 13,75% ao ano, por 
sete vezes seguidas. Com o 
controle dos preços, o BC 
passou a realizar os cortes 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Aluguel 
residencial 
aumenta 0,64% 
em junho e 
acumula avanço 
de 10,66% em 
12 meses

FGV
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Ouro fecha em alta e registra 
ganhos de mais de 2% na semana

DIVULGAÇÃO

O ouro para agosto fechou em alta de 1,19%, em US$ 2.397,70 a onça-troy, 
na Comex, divisão de metais da New York Mercantile Exchange (Nymex)

O ouro fechou em alta e re-
gistrou ganhos de mais de 2% 
na semana, após o mercado 
ampliar expectativa por cortes 
de juros do Federal Reserve (Fed) 
em 2024. Investidores digerem 
a desaceleração na geração de 
empregos, junto a uma série de 
dados macroeconômicos publi-
cados nesta semana.

O ouro para agosto fechou 
em alta de 1,19%, em US$ 
2.397,70 a onça-troy, na Comex, 
divisão de metais da New York 
Mercantile Exchange (Nymex). 
Na comparação semanal, hou-
ve ganhos de 2,48%.

O ouro encerrou sua segunda 
semana consecutiva de ganhos, 
conforme o enfraquecimento 
do mercado de trabalho e do 
setor de serviços alimenta ex-
pectativas pelo início da flexibi-
lização monetária do Fed, avalia 
o analista de Mercados da XTB 
MENA, Milad Azar. Em nota, Azar 
nota que o metal precioso re-
cebeu impulso particularmente 
da baixa intensa nos juros dos 
Treasuries e do dólar, tomando 

EXPECTATIVA POR CORTES DO FED

a preferência na busca por ativos 
seguros diante das incertas ge-
opolíticas e macroeconômicas 
em nível global.

Hoje, o principal relatório de 
empregos dos EUA (payroll) veio 
acima da mediana de analistas 
em junho, ao apontar criação 
de 206 mil empregos, mas teve 

revisão significativa para baixo 
nos números de maio e abril. O 
resultado parece confirmar a de-
saceleração do mercado de tra-
balho, embora ainda demonstre 
força em outros subíndices – o 
que, na visão do CIBC, dá algum 
espaço para o Fed esperar antes 
de cortar juros.

Previdência vai fazer “pente-fino” em 
cadastros de beneficiários, diz ministro

DIVULGAÇÃO

Segundo Lupi, nem todas as pessoas serão chamadas para a perícia presencial

O ministro da Previdên-
cia Social, Carlos Lupi, disse 
que o governo vai fazer um 
“pente-fino” em cadastrados 
que recebem benefícios pela 
pasta. Segundo ele, cerca de 
800 mil pessoas poderão ter 
que fazer uma nova perícia 
para confirmar a necessidade 
de recebimento dos recursos.

“Todo mundo que tem mais 
dois anos de benefício, que 
não é o permanente, é o tem-
porário, ele tem necessidade 
de fazer um novo exame para 
saber se ele continua tendo 
aquele direito. Então isso já está 
começando a ser organizado. 
Isso vai dar em torno de 800 mil 
pessoas, um pouquinho mais, 
um pouquinho menos, que po-
derão ter que fazer essa nova 
perícia para confirmar o nosso 
benefício”, afirmou a jornalistas 
nesta sexta-feira (5).

Segundo o ministro, a inves-
tigação será feita em benefí-
cios temporários, como auxílio-
-doença, salário-maternidade 
e auxílio-reclusão, a partir de 

800 MIL PESSOAS

agosto de 2024, para compro-
var a validade dos benefícios.

De acordo com Lupi, a legis-
lação prevê a revisão da lista 
de beneficiários a cada dois 
anos. No entanto, segundo o 
ministro, esse processo deixou 
de ser realizado em 2019.

“[Vamos ver] os benefícios 
temporários, alguns erros que se 
pode cometer, terem sido come-
tidos e, principalmente, coibindo 

sempre ações inescrupulosas de 
intermediários”, pontuou.

Mesmo assim, Lupi explicou 
que nem todas as pessoas 
serão chamadas para a perícia 
presencial, já que alguns casos 
podem ser resolvidos por cru-
zamento de dados e inteligên-
cia artificial. A ideia também é 
chamar os benefícios gradati-
vamente para evitar filas em 
postos de atendimento.

na Selic, com sete redu-
ções seguidas. No mês 
passado, o colegiado in-
terrompeu o corte de juros 
em razão da alta recente 
do dólar e do aumento 
das incertezas econômi-
cas. Hoje, a taxa básica 
está em 10,5% ao ano.

Em 2021, a retirada lí-
quida da poupança che-
gou a R$ 35,49 bilhões. 
Já em 2020, a caderneta 

tinha registrado captação 
líquida – mais depósitos 
que saques – recorde de 
R$ 166,31 bilhões. Contri-
buíram para o resultado a 
instabilidade no mercado 
de títulos públicos no iní-
cio da pandemia de co-
vid-19 e o pagamento do 
auxílio emergencial, de-
positado em contas pou-
pança digitais da Caixa  
Econômica Federal.
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Entidades sindicais 
afirmaram que re-
correrão da decisão

Os servidores fe-
derais da área 
ambiental infor-
maram nesta quin-

ta-feira (4) que vão cumprir a 
ordem do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) que deter-
minou a suspensão da greve 
da categoria e o retorno 
integral aos trabalhos.

A decisão, tomada pelo 
vice-presidente do STJ, 
ministro Og Fernandes, a 
pedido da Advocacia-Geral 
da União (AGU), estipulou 
multa diária de R$ 200 mil 
às entidades sindicais em 
caso de descumprimento. A 
ordem abrange servidores 
do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio).

O magistrado considerou 
que as atividades desempe-
nhadas por servidores do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) e do Instituto Chico 
Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio) 
são essenciais, não poden-
do ser interrompidas em 
nenhum grau.  

“A orientação é que as-
sembleias extraordinárias 
sejam realizadas para ga-
rantir o cumprimento ime-
diato da determinação”, 
diz nota conjunta divulga-
da pela Confederação dos 
Trabalhadores no Serviço 
Público Federal (Condsef) 
e a Associação Nacional 
dos Servidores da Carreira 
de Especialista em Meio 

A decisão, tomada pelo vice-presidente do STJ, ministro Og Fernandes, a pedido da Advocacia-Geral da União (AGU)

Servidores ambientais irão suspender 
greve após determinação do STJ 
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Ambiente (Ascema). 
As entidades sindicais 

afirmaram, contudo, que 
recorrerão da decisão, fri-
sando que “cumprimento 
não significa aceitação”. O 
texto acrescenta ainda que 
apenas as áreas específicas 
ordenadas pela decisão ju-
dicial voltarão às ativida-
des. “Os demais servidores 
seguirão em greve”. 

A decisão de Og Fernan-
des abrange servidores 
da carreira de Especia-
lista em Meio Ambiente, 
composta pelos cargos de 
Gestor Ambiental, Gestor 

Administrativo, Analista 
Ambiental, Analista Admi-
nistrativo, Técnico Ambien-
tal, Técnico Administrativo e  
Auxiliar Administrativo.

Abusividade 
O ministro não declarou a 

abusividade da greve, con-
forme pedido pela AGU. O 
mérito dessa questão deve-
rá ser julgado pelo relator 
do tema no STJ, ministro 
Paulo Sérgio Domingues. A 
decisão de Og Fernandes, 
tomada durante o plantão 
judicial, possui caráter limi-
nar (provisório). 

“A Condsef/Fenadsef e a 
Ascema Nacional conside-
ram inaceitável a atitude 
do governo ao pedir a abu-
sividade e ilegalidade da 
greve, alegando que isso 
fere o direito de greve dos 
servidores. A decisão judi-
cial de aumentar as multas 
é vista como uma afronta 
a esse direito constitucio-
nal. A luta continua com 
esforços para reabrir as ne-
gociações”, diz a nota das 
entidades sindicais. 

Entenda
Em petição protocolada 

em 1º de julho, primeiro 
dia de paralisação, a AGU 
argumentou que a greve 
seria abusiva diante de pro-
posta do governo federal 
que já concedeu reajuste 
real nos salários dos servi-
dores. As negociações com 
os servidores ambientais se 
arrastam desde outubro  
de 2023.

Outro argumento da 
União é o de que a gestão 
ambiental de unidades de 
conservação estaria sendo 
comprometida, o que não 
seria permitido diante do 
caráter essencial da pro-

teção ao meio ambiente. A 
AGU apontou que a greve 
atingiu unidades em 25 es-
tados e no Distrito Federal.

A greve foi aprovada em 
assembleia em 24 de ju-
nho. Na ocasião, os tra-
balhadores estipularam a 
manutenção de 10% dos 
servidores nos serviços de 
licenciamento ambiental e 
de 100% do atendimento a 
emergências em unidades 
de conservação, bem como 
a continuidade integral dos 
trabalhos de combate ao 
fogo por brigadistas e su-
pervisores contratados.

Acidente deixa 10 mortos e 42 
feridos em São Paulo

Um grave acidente no início 
da madrugada desta sexta-fei-
ra (5), com ônibus de turismo 
que transportava grupo de fiéis 
que saiu de Itapeva (SP) rumo 
à Aparecida do Norte (SP), fez 
52 vítimas, das quais 10 fatais. O 
ônibus se chocou com pilar de 
sustentação central de viaduto 
na Rodovia Professor Francisco 
da Silva Pontes, no quilômetro 
(Km) 171, nas intermediações 
da cidade de Itapetininga, no 
interior de São Paulo.

Várias equipes do Corpo de 
Bombeiros e da Polícia Militar 
Rodoviária foram acionadas 
para auxiliar nos primeiros 
socorros. As vítimas foram 
levadas para hospitais de Ita-
petininga e Sorocaba, cidades 
próximas ao acidente. A Secre-
taria de Saúde estadual infor-
ma que está acompanhando o 
caso e a situação dos hospitais 
da região por meio da central 
de regulação de vagas, para 
oferecer o suporte necessário 
às vítimas em estado grave.

Segundo o governo estadual, 
as vítimas estão em atendi-
mento em unidade do Con-

junto Hospitalar de Sorocaba 
(CHS), no Hospital Adib Jate-
ne (também em Sorocaba) e 
no Hospital Doutor Léo Orsi 
Bernardes (Hlob) em Itapeti-
ninga. As dez vítimas fatais 
estão sendo reconhecidas. 
A polícia está no local e in-
vestiga o caso. Conforme a 
Polícia Rodoviária Federal e 
a Agência de Transporte do 
Estado de São Paulo (Artesp), 
o ônibus está em situação re-
gular. O motorista informou 
que o veículo apresentou uma  
pane mecânica. 

Restrição para CNH
Uma mudança na forma como 

as restrições médicas são vin-
culadas à Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) e a eventuais 
adaptações veiculares tem be-
neficiado condutores no estado 
de São Paulo. Ao permitir um 
panorama completo da saúde 
física dos motoristas e evitar que 
incorram em infração por omis-
são de dados no documento, a 
alteração contempla sobretudo 
pessoas com deficiência (PcD), 
que estão entre os motoristas 
com mais restrições médicas.

TRAGÉDIA NA PISTA

As vítimas foram levadas para hospitais de Itapetininga e Sorocaba

Reparação da tragédia em Brumadinho 
inclui mais 5,4 mil atingidos

Nos meses de maio e junho, 
os valores da reparação dos 
danos causados na tragédia 
pelo rompimento da barragem 
da mineradora Vale chegaram 
para 2.364 pessoas. Elas fo-
ram incluídas no Programa de 
Transferência de Renda (PTR).

Outras 3.095 pessoas já tive-
ram aval para serem registradas 
como beneficiárias neste mês. 
Dessa forma, o direito de acesso 
aos recursos foi reconhecido 
para 5.459 novos atingidos. 
Os números foram divulgados 
nesta quarta-feira (3) pela Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV), 
instituição responsável por ad-
ministrar o PTR.

A tragédia, ocorrida em janei-
ro de 2019, custou 272 vidas. Ao 
se romper, a barragem localiza-
da em Brumadinho (MG) libe-
rou uma avalanche de rejeitos, 
gerando impactos ambientais e 
socioeconômicos que afetaram 
milhares de pessoas em dife-
rentes municípios mineiros da 
bacia do Rio Paraopeba. O PTR 
foi uma das medidas previstas 
no acordo global para repara-
ção dos danos entre a mine-

radora, o governo de Minas 
Gerais, Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG), Minis-
tério Público Federal (MPF) e 
a Defensoria Pública de Minas 
Gerais (DPMG).

Ao todo, foram destinados 
R$ 37,68 bilhões para uma 
série de medidas pactuadas. 
O montante que cabe ao PTR 
foi fixado em R$ 4,4 bilhões. 
O objetivo do programa era 
substituir o pagamento do au-
xílio emergencial mensal que 
vinha sendo pago pela Vale 
às vítimas desde a tragédia. 
Esses repasses não se con-

fundem com as indenizações 
individuais, tratadas separada-
mente em outros acordos ou 
em ações judiciais.

A contratação de uma entida-
de independente para gerir o 
programa de transferência de 
renda foi uma solução apre-
sentada pelo MPMG, MPF e 
pelo DPMG no curso das ne-
gociações do acordo global. 
As três instituições de Justiça 
levaram em conta as críticas dos 
atingidos na tragédia. Eles se 
queixavam do poder que tinha 
a Vale para decidir quem teria 
direito ao benefício.

NÚMEROS FORAM DIVULGADOS PELA FGV

A tragédia, ocorrida em janeiro de 2019, custou 272 vidas

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO
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Conservadores tem 
pior desempenho des-
de a fundação do par-
tido e deixam o poder 
após 14 anos

O Partido Trabalhis-
ta conseguiu uma 
vitória expressiva 
nas eleições do 

Reino Unido, nesta sexta-
-feira (5), segundo os pri-
meiros dados oficiais.

Os Trabalhistas garantiram 
a maioria parlamentar, com 
326 assentos e poderão in-
dicar o próximo primeiro-mi-
nistro — o líder Keir Starmer.

Minutos antes do resulta-
do da maioria parlamentar 
sair, o primeiro-ministro e 
líder do Partido Conserva-
dor, Rishi Sunak, admitiu a 
derrota, dizendo às pessoas 
na contagem do seu assento: 
“Sinto muito”.

“O Partido Trabalhista venceu 
estas eleições gerais”, disse Su-
nak, acrescentando que ligou 
para Starmer para parabenizá-lo 
e conceder a eleição.

O líder Trabalhista, por 
sua vez, disse que o país 
está “pronto para a mu-
dança” após conquistar o 
seu assento no Parlamento 
do Reino Unido, pelo norte 
de Londres.

“Eu prometo o seguinte: 
quer você tenha votado em 
mim ou não, servirei todas as 
pessoas neste distrito eleito-
ral”, disse Starmer.

Com o resultado das elei-
ções, o país entra em uma 
nova era política com a der-
rota dos Conservadores, que 
estão há 14 anos no poder.

A vitória do Partido Tra-
balhista também marca um 
movimento para a esquer-
da dentro do Reino Unido, 
na contramão da onda con-

O líder do Partido Trabalhista, 
Keir Starmer, durante o lança-
mento do manifesto eleitoral 
do Partido Trabalhista, em Man-
chester, em 13 de junho de 2024

Partido Trabalhista tem vitória histórica e 
Reino Unido terá novo primeiro-ministro
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servadora que tem levado 
legendas de ultradireita a 
excelentes resultados em 
países como Itália, França 
e Alemanha, além do Parla-
mento Europeu.

Votação histórica
Os britânicos foram às ur-

nas na quinta-feira (4) em 
uma votação histórica para 
eleger um novo Parlamento 
e governo nas eleições gerais.

A pesquisa de boca de urna 
feita pelo Ipsos da BBC, ITV 
e Skynews, divulgada após 
o encerramento da votação 
apontou que o Partido Tra-
balhista iria eleger 410 par-
lamentares, contra 131 do 
Partido Conservador.

A eleição revelou a opi-
nião da população sobre o 
tumultuado governo dos 
Conservadores, que estão no 
comando do Reino Unido 
desde 2010 e passaram por 

uma crise financeira global, 
o Brexit e a pandemia.

Votação antecipada foi 
convocada por Rishi Sunak. 
O então primeiro-ministro 
era obrigado a divulgar uma 
data para a eleição até ja-
neiro de 2025.

Quem é o Líder do Partido 
Trabalhista?

Ex-advogado de direitos 
humanos, Keir Starmer atuou 
como o procurador-geral da 
Inglaterra e do País de Gales.

Com 61 anos, casado e com 
dois filhos, Starmer entrou para 
a política tarde e só foi eleito um 
parlamentar trabalhista em 2015. 
Menos de cinco anos depois, foi 
escolhido para liderar o partido.

O britânico foi o secretário 
do Brexit no gabinete para-
lelo (“shadow cabinet”) dos 
trabalhistas durante a saída 
prolongada do Reino Unido 
da União Europeia.

Ele herdou um partido que se 
recuperava de sua pior derrota 
eleitoral em muitas décadas, 
mas priorizou uma reformula-
ção da cultura, se desculpando 
publicamente por um escân-
dalo de antissemitismo que 
manchou a posição do grupo 
com o público.

Starmer tentou reivindicar 
o centro político do Reino 
Unido e é descrito por seus 
apoiadores como um líder 
sério e de princípios.

Contudo, seus oponentes, 
tanto na esquerda de seu pró-
prio partido quanto na direita 
do espectro político, dizem 
que ele não tem carisma e 
ideias, e o acusam de não ter 
conseguido estabelecer uma 
visão ambiciosa e ampla para 
a nação.

O político promete muitas 
mudanças, na tentativa de 
gerar mais crescimento eco-
nômico com disciplina fiscal. 

apenas cerimoniais.
O primeiro-ministro der-

rotado, Rishi Sunak, pede 
uma reunião privada com 
o rei Charles III logo na 
manhã do dia seguinte ao 
pleito. Durante o encontro, 
ele apresenta formalmente 
a sua renúncia e o monarca 
aceita, com efeito imediato.

Por volta das 11h00, o lí-
der do partido vencedor, Keir 
Starmer, se dirige ao Palácio 
de Buckingham para ter sua 
primeira reunião privada com 
o rei.

No encontro, chamado de 
“beija-mão”, o monarca faz 
um pedido formal ao vencedor 
para formar um governo em 
seu nome.

O pedido, obviamente, é 
aceito e o vencedor das elei-
ções já deixa o palácio como 
o novo primeiro-ministro do 
Reino Unido da Grã-Bretanha 
e Irlanda do Norte.

Logo na sequência, ele se 
desloca de carro para a resi-
dência e escritório oficial do 
primeiro-ministro. A distância 
entre 10 Downing Street e o 
Palácio de Buckingham é de um 
quilômetro e duzentos metros.

Ao chegar à residência ofi-
cial, o primeiro-ministro vito-
rioso é recebido com festa na 
rua pelos seus apoiadores e 
por funcionários públicos que 
trabalham e administram 10 
Downing Street.

Antes de entrar na casa, ele 
faz seu primeiro discurso já no 
novo cargo em frente à famosa 
porta preta com o número 10. 
A imprensa do mundo todo 
acompanha o evento, amon-
toada em um espaço restrito 
do outro lado da rua.

Uma vez dentro da casa, fun-
cionários públicos mostram a 
ele os detalhes do lugar, in-
clusive a parte residencial, que 
fica no terceiro andar.

Logo depois, já começa o 
trabalho do primeiro-ministro.

Le Pen promete que ultradireita francesa 
controlará ajuda à Ucrânia e critica Mbappé

Enquanto a Ucrânia enfren-
ta a invasão russa, o apoio 
da França – um o dos países 
que mais ajuda Kiev – pode 
enfraquecer se a ultradireita 
chegar ao poder nas eleições 
legislativas deste domingo (7).

Marine Le Pen, líder do Reu-
nião Nacional (RN), prometeu 
que um primeiro-ministro de 
seu partido impediria Kiev de 
usar armas para atacar a Rússia 
e iria bloquear a sugestão do 
presidente Emmanuel Macron 
de colocar tropas francesas em 
solo ucraniano.

“Se Emmanuel Macron quer 
enviar tropas para a Ucrânia e 
o primeiro-ministro é contra, 
então não há tropas para a 
Ucrânia”, disse ela à CNN. “O 
primeiro-ministro tem a pala-
vra final”, complementou.

Marine Le Pen deu uma ampla 
entrevista a Christiane Aman-
pour, da CNN, na quinta-feira 
(4), antes do segundo turno das 
eleições legislativas na França.

Ela criticou a estrela do fute-
bol, Kylian Mbappé, se recusou 
a se comprometer a expulsar 
candidatos racistas em seu 
partido e sinalizou uma forte 

mudança no nível de apoio 
da França à Ucrânia, se eleita.

Le Pen, a candidata presi-
dencial – que já perdeu três 
eleições – se mostrou uma fi-
gura confiante e combativa, a 
poucos dias da possível maior 
vitória política de sua carreira.

Com as pesquisas apontan-
do o Reunião Nacional com a 
maior participação dos 577 as-
sentos na Assembleia Nacional, 
Macron deve oferecer a chance 
da legenda escolher o próximo 
primeiro-ministro do país.

O jovem discípulo de Le 
Pen, Jordan Bardella, disse 

anteriormente que só aceitará 
o cargo de primeiro-ministro 
se o RN vencer por maioria na 
Assembleia.

Mesmo sem um primeiro-
-ministro do RN, qualquer 
ação legislativa no parlamen-
to francês terá que navegar 
em torno dos ideais do par-
tido de ultradireita.

Se houver um primeiro-mi-
nistro do RN, ele estabeleceria 
uma “coabitação” tensa com a 
presidência centrista de Ma-
cron, especialmente sobre polí-
ticas importantes como o apoio 
francês à guerra da Ucrânia.

RETIRADA DE APOIO

Marine Le Pen, presidente do partido Reunião Nacional na Assembleia Nacional

DIVULGAÇÃO

Milei se reunirá com o governador 
e empresários de Santa Catarina

O presidente da Argentina 
Javier Milei se reunirá com o 
governador de Santa Cata-
rina, Jorginho Mello (PL), e 
com empresários do estado 
em sua viagem ao Brasil neste 
fim de semana.

Milei chega a Balneário 
Camboriú (SC), na noite des-
te sábado (6) e logo depois 
deve participar de um jan-
tar com organizadores da 
Convenção de Ação Política 
Conservadora (CPAC) da qual 
será palestrante no próximo 
domingo (7).

A Casa Rosada não confir-
mou se o ex-presidente Jair 
Bolsonaro participa do jantar.

Segundo porta-voz da 
Casa Rosada, Manuel Ador-
ni, o presidente argentino se 
reunirá com empresários da 
Federação das Indústrias do 
Estado de Santa Catarina às 
10h30 de domingo (7).

A reunião com o governador 
Jorginho Mello está prevista 
para às 14h30 e o discurso 
de Milei na Convenção de 
Ação Política Conservadora, 
da qual também participará o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 

está previsto para às 16h.
O porta-voz da Casa Rosada 

não confirmou se Milei terá 
uma reunião privada com o 
ex-presidente Bolsonaro. O 
deputado Eduardo Bolsona-
ro, no entanto, afirma que o 
encontro acontecerá.

Milei viaja ao Brasil acom-
panhado da secretária-geral 
da presidência argentina e 
sua irmã, Karina Milei, do 
ministro da Defesa Luis Petri e 
do porta-voz da Casa Rosada, 
Manuel Adorni.

Questionado sobre o in-
teresse para os argentinos 
da participação de Milei em 
um evento com Bolsonaro 
em vez de uma reunião com 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, Adorni disse 
que a prioridade da viagem 
são as reuniões com o go-
vernador de Santa Catarina 
e com os empresários.

“Para nós é relevante pelo 
desenvolvimento econômi-
co de Santa Catarina”, jus-
tificou Adorni.

CONVENÇÃO DE AÇÃO POLÍTICA CONSERVADORA

Presidente da Argentina, Javier Milei

DIVULGAÇÃO

Além disso, Starmer diz que 
vai ampliar muito os investi-
mentos em áreas sociais como 
saúde, educação e para os 
governos locais.

Em política externa, o traba-
lhista vai continuar a política de 
apoio incondicional à Ucrânia 
na guerra contra a Rússia. Ele 
também vai apoiar o direito de 
Israel se defender na guerra em 
Gaza, mas afirma que pretende 
reconhecer o Estado da Palestina.

O que acontece agora?
Assim que saem os resul-

tados da eleição, o primei-
ro-ministro derrotado pede 
demissão e é despejado ime-
diatamente da residência ofi-
cial, em 10 Downing Street, 
abrindo lugar para o sucessor.

O processo funciona dessa 
forma há mais de 200 anos, 
com um ritual que também 
envolve o monarca – que não 
tem funções políticas, mas 
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...e continuou as comemorações da famlia Ijichi, Gustavo completou os 4.0 com um almoço, servido pelo Leandro BBQ, bem gostoso 
o churrasco e no salão de festas do Condo Quinta das Laranjeiras, durante a tarde de sábado. O Jean Williams, também, cantou e as 
filhas cantaram para celebrar o Gustavo, coisa mais linda! Ah! Outra fofurice é que todos os convidados são chamados a fazer uma 
grande foto, super bacana participar desses bons costumes de forasteiros que agregam. Viva o Gustavo Manabu Ijichi!! 

...40TINHA DO GUSTAVO

Malu, Gustavo, Clara e Carina Ijichi

Registro do fotão Gustavo e Carina Ijichi

A linda Karine Barra Oliveira Monteiro reuniu, ontem. as amigas 
no Barollo Restaurante, para o almoço a dentro.

As Said, Márcia Oliveira e Laiana Mota

POR KARINE
Leopoldina Louzada, 

com o maridão Isac, 
juntaram os amigos p’ra 
festejar o novo junho da 
Leo, no Restaurante Villa 
Fiore, em São Paulo.

Jean Cleuter Mendonça da OAB-AM inau-
gurou a Subseção em Itacoatiara, no últi-

mo dia 4 de julho. A nova Subseção permitirá 
uma maior integração e suporte aos advoga-
dos e advogadas do interior do Amazonas, 
promovendo um ambiente de colaboração e 
união entre os profissionais do direito, conta 
com uma estrutura ampla com dois anda-
res, espaços equipados com computadores, 
scanners, impressoras e três salas para aten-
dimentos e o Richardison Peixoto é o repre-
sentante Subseção da OAB em Itacoatiara.

OAB EM ITA 

Carina e Gustavo Ijichi reuniram a família, os amigos e suas crianças para festejar os 4 aninhos da Malu, com uma festinha 
junina, mas era da Lady Bug, no salão de festas do Condomínio Estoril. O buffet da Luciana Almeida serviu as comidinhas 

da época, o pirarucu de casaca, estava sensacional. A música ao vivo e em cores foi com Jean Williams que dá show! Ah! A 
família da Carina veio de São Paulo p’ra festejar a Malu.

ARRAIÁ DA MALU
Edson, Carla e Mª Esther Moraes Mª Angela e Edgard Oliveira Satico e Tatsuro Ijichi

Gustavo, Clara, Carina e Malu Ijichi

Karine Monteiro



Isabelle está na lista dos 100 
brasileiros mais influentes de 2024

Cultura

Isabelle entrou para uma 
lista seleta nesta quinta-
-feira (4), apontada entre 
os 100 brasileiros mais in-

fluentes de 2024. Para se ter 
uma ideia desse time, nele 
estão celebridades como 
Neymar, Vini Jr. e Bruna 
Marquezine.

A pesquisa é da Zeeng, e 
conta com uma contagem 

Isabela entrou para a 
lista seleta dos mais 
influentes

sobre o que as postagens 
dos famosos faz sobre os 
internautas.

Com mais de 6 milhões 
de seguidores, musa do 
Carnaval 2025 da Grande 
Rio e estrela do Festival 
de Parintins, a cunhã vive 
o auge da fama.

Conforme nossa reporta-
gem mostrou ontem, ela é 
contratada por marcas na-
cionais para propagandas 
e segue arrebentando nas 
redes sociais.

Isa agradeceu a Deus.
Ainda no interior do Ama-

zonas, após o evento que 
garantiu o tricampeonato 
do Boi Caprichoso, a ex-
-BBB mostrou que está ar-
rumando as malas com a 
ajuda do amado e colega 
de reality, Matteus. Isabelle 
também reforçou que está 
com machucados no corpo 
devido às apresentações do 
último fim de semana, em 
que usou indumentárias e 
alegorias pesadas.

“Todo festival fico marca-
da. Tem cicatriz aqui, minha 
costa é cheia de marcas. 
Aqui tô ralada, minhas cos-
tas, pé, joelho, perna, coxa, 

tudo dói. Mas faz parte do 
processo, é uma grande 
loucura, mas bora lá conti-
nuar arrumando as coisas,” 
disse Isabelle.

Mesmo cansada depois 
da maratona de apresen-
tações no Bumbódromo, 
Isabelle surgiu sorridente 
ao mostrar que o vice-cam-
peão do BBB 24, Matteus, 
estava ajudando a arrumar 
sua mala, cheia de presen-
tes dos fãs.

“Eu tenho um grande aju-
dante que me ajuda a arru-
mar minhas coisas. Ah, que 
fofinho. Eu tava socando 

as minhas coisas na minha 
mala, do meu jeito, meio 
onça. Aí o Matteus pegava 
peça por peça e fazia ro-
linho. Eu sou uma pessoa 
super organizada, mas ele 
é mais metódico,” explicou.

Mas a folga de Isabelle 
não vai durar muito tempo. 
Em breve, a dançarina dará 
início aos ensaios com a 
escola de samba Grande 
Rio, em que será musa 
no Carnaval de 2025. A 
cunhã-poranga já desfilou 
na Sapucaí, em 2018, e fará 
seu retorno em um enredo 
sobre o Pará.
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A pesquisa é da Zeeng, e conta com uma contagem sobre o que as postagens dos famosos faz sobre os internautas

Festival de Férias 2024 promete diversão e cultura
DIVULGAÇÃO

A iniciativa visa aproximar o pú-
blico infantil em recesso escolar 
aos espaços históricos mantidos 
pelo Governo do Amazonas

Acompanhando o período de 
recesso escolar do meio do ano, o 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, realiza mais uma 
edição do Festival de Férias 2024. 
As inscrições para participar das 
atividades têm início, de forma 
on-line nesta sexta-feira (05/07).

A programação tem início no 

PARA TODA FAMÍLIA

domingo (07/07), com jogos, 
brincadeiras, oficinas criativas no 
Largo de São Sebastião e visita 
à Galeria do Largo. No dia de 
abertura, a programação é aber-
ta ao público, sem necessidade 
de inscrição prévia. Nas demais 
datas, é necessária a inscrição 
on-line para participar.

Para participar das atividades 

do dia 9 de julho (terça-feira) e 
do dia 11 de julho (quinta-feira), 
os interessados devem acessar 
os links que estarão disponíveis 
a partir das 10h, de sexta-feira 
(05/07). E para fazer inscrição 
para as atividades do dia 13 de 
julho, o link estará disponível às 
10h, do dia 10 de julho. Os links 
para inscrição ficarão disponíveis 

no Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br).

O evento é inteiramente gra-
tuito e oferece uma programa-
ção diversificada de atividades 
educativas e recreativas em di-
versos equipamentos culturais 
do estado. A iniciativa visa pro-
porcionar ao público estudantil 
o acesso a prédios históricos, 
monumentos, exposições e 
apresentações artísticas, permi-
tindo que os mesmos vivenciem 
experiências culturais inesquecí-
veis durante as férias escolares.

Os participantes terão a opor-
tunidade de visitar, aproxima-
damente, dez espaços culturais 
administrados pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
incluindo museus, centros cultu-
rais, teatros, praças e bibliotecas.

O Festival de Férias 2024 é uma 
excelente oportunidade para fa-
mílias e estudantes mergulharem 
na rica cultura e história do Ama-
zonas, aproveitando ao máximo 
as férias escolares com atividades 
lúdicas e educativas.

Programação
Dia 7 de julho (domingo) – 

17h às 20h
Circuito Cultural – Lonas Edu-

cativas
Jogos e Brincadeiras
Oficinas Criativas
Circuito Funcional Kids
Árvore do Conhecimento – Estação
Visita à Galeria do Largo
Projeto Mania de Ler
Locais: Largo São Sebastião e 

Galeria do Largo

Dia 9 de julho (terça-feira) – 
13h30 às 16h30

Visita Educativa e Diversão
Visita Mediada ao Espaço Cul-

tural
Contação de Histórias
Explorando o Acervo
Oficinas Criativas
Jogos e Brincadeiras
Local: Palacete Provincial

Dia 11 de julho (quinta-feira) 
– 9h às 12h

Visita Educativa e Diversão
Visita Mediada ao Espaço Cultural
Contação de Histórias
Explorando o Acervo
Oficinas Criativas
Local: Biblioteca Pública do 

Amazonas

Dia 13 de julho (sábado) – 
9h às 12h

Passeio Radical pela Nossa 
História

Visita Guiada pelo Teatro Amazonas
City Tour pelo Centro Histórico 

a Bordo do Ônibus AmazonBus 
(Saída do Centro)

Chegada e Visita Guiada ao 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia (Retorno para o Centro)

Locais: Teatro Amazonas e 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia

Filme sobre 
Fórmula 1 
com Brad Pitt 
ganha pôster

JUNHO DE 2025

O pôster de “F1”, um filme 
sobre Fórmula 1 estrelado por 
Brad Pitt, 60, foi divulgado nes-
ta sexta-feira (5) e um teaser 
da produção será liberado no 
domingo (7). 

Pitt dará vida a Sonny Hayes, 
um ex-piloto que deixou a apo-
sentadoria para ser o mentor de 
um jovem piloto promissor. Ain-
da assombrado por um acidente 
horrível que o levou a desistir, 
Sonny terá que superar seus de-
mônios para liderar a equipe Apex 
Grand Prix ao sucesso. O longa 
foi filmado durante os finais de 
semana dos Grandes Prêmios en-
quanto a equipe compete contra 
os grandes do esporte.

Damson Idris (“Snowfall”), Kerry 
Condon (“Os Banshees de Inishe-
rin”), Javier Bardem (“Onde os 
Fracos Não Têm Vez”) e Sarah 
Niles (“Ted Lasso”) também foram 
anunciados no elenco. A direção 
é de Joseph Kosinski, responsável 
por um dos filmes de ação de 
maior sucesso dos últimos anos, 
“Top Gun: Maverick” (2022).

O filme está sendo gravado 
no Circuito de Silverstone, na 
Inglaterra. A produção conta com 
sua própria garagem e estande 
de pitwall, como se fosse a 11ª 
equipe do circuito, mas fictícia. 
O longa está sendo feito em 
parceria com a FIA (Federação 
Internacional de Automobilismo), 
além das dez equipes de Fórmula 
1, que autorizaram o acesso para 
as filmagens.

Brad Pitt no pôster do filme “F1” 
Divulgação/Warner Bros

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Merino marcou de 
cabeça nos minutos 
finais para dar a classi-
ficação aos espanhóis

Em grande prova de 
força, a Espanha ven-
ceu a Alemanha por 2 
a 1, nesta sexta-feira 

(5), e eliminou a anfitriã 
da Eurocopa diante de sua 
torcida na Mercedes-Benz 
Arena, em Stuttgart.

A seleção espanhola, en-
tão, se torna a primeira 
semifinalista da Euro 2024, 
e agora espera o vencedor 
do confronto entre França 
e Portugal para conhecer 
seu adversário na próxima 
fase — a bola rola às 16h (de 
Brasília), acompanhe aqui. 

Dani Olmo abriu o placar 
para a Espanha aos 6 mi-
nutos do segundo tempo, 
com assistência de Lamine 
Yamal, a terceira do jovem 
de 16 anos na competição. 
Quando a vitória da Fúria 
parecia encaminhada, po-
rém, Florian Wirtz empatou 
aos 44 da etapa final, em 
chute cruzado.

Já na prorrogação, a arbi-
tragem do britânico Anthony 
Taylor ignorou um desvio 
com a mão de Cucurella após 
chute de Musiala e não mar-

Espanha venceu a Alemanha e se classificou à semifinal da Eurocopa

cou pênalti para os alemães. 
Na sequência, os espanhóis 
marcaram o gol da vitória.

Aos 15 do segundo tem-
po extra, Olmo cruzou da 
esquerda e Mikel Merino ca-
beceou, sem chances para 
Manuel Neuer, e marcou o 

gol do triunfo que colocou a 
equipe de Luis de la Fuente 
na semifinal.

A eliminação da Alemanha 
marca o fim da carreira do 
meio-campista Toni Kroos. O 
jogador já havia se despedi-
do do Real Madrid antes da 
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Eurocopa e, com o fim da 
participação germânica no 
torneio continental, pendura 
as chuteiras aos 34 anos.

Com a equipe nacional, 
Kroos conquistou o título da 
Copa do Mundo de 2014, 
disputada no Brasil.

Alemanha e Espanha são 
as únicas tricampeãs na his-
tória da Euro. Agora, os 
espanhóis terão a oportu-
nidade de se tornarem os 
primeiros tetracampeões 
da competição, e em pleno 
território alemão.

Espanha vence a Alemanha na 
prorrogação e vai à semi da Eurocopa

França elimina 
Portugal e 
avança à 
semifinal da 
Eurocopa

ADEUS, CR7

Depois de duas horas de 
futebol sem gols — tempo 
normal e prorrogação —, 
Portugal e França decidi-
ram a vaga na semifinal 
da Eurocopa 2024 nos 
pênaltis, e os franceses 
se deram melhor.

Das nove cobranças da 
disputa, apenas uma foi 
desperdiçada: pelo por-
tuguês João Félix, que 
acertou a trave. O lateral 
Theo Hernandez bateu 
com segurança a pena-
lidade final e classificou  
sua seleção.

Agora, a França enfrenta 
a Espanha na semifinal. A 
partida será na próxima 
terça-feira (9), às 16h (de 
Brasília), na Allianz Arena, 
em Munique. Quem ven-
cer, estará na grande final, 
marcada para 14 de julho.

Cristiano Ronaldo se 
despede sem gols

CR7 se despede da Euro 
sem ter marcado um úni-
co gol com bola rolando, 
algo inédito em sua car-
reira, até aqui. Ele acertou 
a cobrança de pênalti que 
bateu contra a França, mas 
não foi o suficiente.

Bellingham leva multa por gesto 
obsceno e escapa de suspensão

Jude Bellingham esca-
pou de um gancho na Eu-
rocopa na sexta-feira (5).

O meia-atacante da In-
glaterra levou uma multa 
de 30 mil euros (cerca de R$ 
179 mil) e suspensão de um 
jogo por gesto obsceno 
na última partida da sele-
ção inglesa. No entanto, o 
Comitê Disciplinar da Uefa 
condicionou o gancho a 
um período probatório.

Na prática, Bellingham 
poderá entrar em campo 
na decisiva partida entre 
a Inglaterra e a Suíça, no 
sábado, pelas quartas de 
final na Europa. O jogador 
do Real Madrid, candidato 
ao prêmio de melhor do 
mundo neste ano, vem sen-
do um dos poucos ingleses 
a não decepcionar na com-
petição continental.

Na última partida, ele 
marcou um belo gol, de 
meia bicicleta, nos acrésci-
mos e evitou a eliminação 
precoce da Inglaterra nas 
oitavas de final. O gol em-
patou o duelo com a Eslo-
váquia por 1 a 1. Na prorro-
gação, Harry Kane balançou 
as redes, assegurando a 
classificação inglesa.

Foi durante esta partida 
que Bellingham fez o gesto 
obsceno ao levar as mãos à 
região genital. Conforme a 
Uefa, ele “violou regras bá-
sicas de conduta decente”. 
A infração causou a multa 
e também um gancho de 
um jogo.

A suspensão, contudo, 
não será aplicada imedia-
tamente, segundo o Comi-

EUROCOPAESQUEMA DE CHANTAGEM

Ex-funcionário é preso por chantagear 
e pedir milhões à família Schumacher

O Ministério Público de Wu-
ppertal (oeste da Alemanha) 
informou nesta sexta-feira (5) 
a prisão de um ex-agente de 
segurança que trabalhava para 
a família de Michael Schuma-
cher. O suspeito, de 52 anos, 
desempenhou papel funda-
mental na tentativa de chan-
tagem de pessoas próximas à 
lenda da Fórmula 1.

“O suspeito teria sido em-
pregado no passado como 
agente de segurança da fa-
mília Schumacher e encar-
regado, entre outras coisas, 
de digitalizar imagens priva-
das”, segundo a mesma fonte. 
Apesar do caso ter chegado 
à mídia no fim de junho, 
o suspeito foi preso apenas 
nessa quinta-feira (4).

O acusado teria desempe-
nhado o papel de intermediá-
rio entre a família Schumacher 
e os dois acusados de chan-
tagem, em prisão provisória. 
Os dois homens, de 53 e 30 
anos respectivamente, disse-
ram a pessoas próximas dos 
Schumacher que possuíam in-
formações comprometedoras 
sobre o ex-piloto.

Em troca de não divulgarem 
as informações na “Deep Web”, 
eles exigiram uma indenização 
milionária, informou o comu-
nicado. Devido ao crime de 
chantagem, os dois podem 
ser condenados a cinco anos 
de prisão.

Outra situação semelhante 
havia acontecido em 2017, 
quando o pintor Hüseyin B. 
foi preso por tentar chantagear 
a família do piloto. O acusado 
acabou por ser condenado por 
tentativa de extorsão. Ele pas-
sou por um ano e nove meses 

tê Disciplinar da entidade. 
“A referida suspensão não 
tem efeito imediato e está 
sujeita a um período pro-
batório de 1 (um) ano, a 
contar da data da presente 
decisão”, informou o ór-
gão da Uefa.

Em sua defesa, logo após 
a denúncia feita no início 
da semana, Bellingham se 
manifestou nas redes so-
ciais e negou qualquer ten-
tativa de ofensa aos rivais. 
“O gesto foi uma piada in-

Schumacher sofreu um 
grave acidente em 2013 Bellingham faz gesto obsceno ao comemorar gol da Inglaterra 

sobre a Eslováquia

terna para alguns amigos 
próximos que estavam no 
jogo. Nada além de respei-
to pela forma como o time 
da Eslováquia jogou esta 
noite”, declarou o jogador, 
nas redes sociais.

A Uefa também multou a 
seleção inglesa em 11 mil 
euros (R$ 65 mil) por conta 
de distúrbios causados por 
sua torcida no estádio e 
também por acenderem 
sinalizadores nas arqui-
bancadas.

de liberdade condicional, rece-
beu uma multa de 4,5 mil euros 
e teve que fazer 50 horas de 
serviço comunitário.

Acidente
Dezembro de 2013: estava 

com o filho Mick, perto de 
Méribel, uma estação de esqui 
na França. O alemão, então 
com 44 anos, estava numa área 
não autorizada quando caiu e 
bateu a cabeça numa pedra;

Março de 2014: conforme a 
BBC, após “pequenos e bons 
sinais”, ele foi gradualmente 
sendo retirado do estado de 
coma. Três meses depois, em 
junho, Schumacher foi trans-
ferido do hospital de Greno-
ble, na França, para o hospital 
de Lausanne, na Suíça;

Outubro de 2014: Schuma-
cher saiu do hospital suíço 
para sua casa, na comuna 
de Gland, também na Suíça. 
Segundo o The Telegraph, 
jornal inglês, o piloto estava 

numa cadeira de rodas e com 
problemas de memória;

Maio de 2015: Sabine Kehm, 
empresária e porta-voz de 
Schumacher, afirmou que o 
atleta tinha pequenas melhoras 
considerando a gravidade do 
acidente sofrido;

Setembro de 2016: mais de 
um ano depois da última atua-
lização, Felix Dahm, advogado 
de Schumacher, disse numa 
sessão em tribunal que o piloto 
não consegue caminhar;

Setembro de 2019: o jornal 
Le Parisien, da França, noti-
ciou a entrada de Schumacher 
num hospital em Paris para 
tratamento cardiovascular. 
O responsável pelo procedi-
mento foi o cirurgião Philli-
ppe Menasché e sondou-se a 
possibilidade de Schumacher 
passar por um procedimento 
com células-tronco. Em nota, 
a equipe médica disse que o 
alemão estava “consciente”.
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Aniversariante da temporada, Giullia Bolognese durante festinha reunindo a família e os amigos, 
no Cúpula

Giullia Bolognese e Paulinho Alves

Gizella e Marco Bolognese, pais da aniversariante Vitória MouraBianca e Gabriel Bolognese

. A bonita Giullia Bolog-
nese comemorou aniversá-
rio com festinha reunindo 
um pequeno grupo de 
amigos.

. O local escolhido para 
o evento? O Cúpula, novo 
point bacana no Vieiralves.

. Noite com DJ e charme!

. Além de Clássicos da Bossa Nova, 
obras do amazonense Pedro Amorim, 
o coral da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) apresentará, na pró-
xima terça-feira, às 17h45, no auditório 
Margarita Chtereva, da Escola de Artes 
e Turismo (Esat), músicas brasileiras.

. O concerto, gratuito, conta com a 
regência do professor Fabiano Cardo-
so e participação dos alunos Darlan 
Andrei e Tamires Ramalho, tocando 
piano. Ao todo, 30 alunos dos cursos 
de Música, Teatro, Dança, Turismo, 
Direito e Engenharia da UEA participa-
rão do espetáculo.

. Pedro Amorim, que será relem-
brado durante as apresentações, foi 
tenor, diretor do Teatro Amazonas e 
compôs diversas canções que rece-
beram arranjos de músicos como 
Sandino Hohagen e João  
Guilherme Ripper.

. A Prefeitura de Manaus, por meio do 
Instituto Municipal de Planejamento Urbano 
(Implurb), fechou uma parceria, na quinta-
-feira, com o Instituto Nacional de Patrimônio 
Histórico e Artístico (Iphan) do Amazonas para 
elaboração de projeto visando a reforma do 
Museu do Porto e Casa Vermelha.

. O termo de compromisso foi assinado pelo 
prefeito David Almeida, durante solenidade 
realizada no Centro de Cooperação da Cidade 
(CCC).

. “Essa parceria com o governo federal, 
por meio do Iphan, nos ajuda a avançar no 
programa ‘Nosso Centro’, que já temos o píer 
Manaus 355, o mirante Lúcia Almeida, o casa-
rão Thiago de Mello e a ilha de São Vicente. 
Tudo isso é um ganho da cidade, pois esta-
mos buscando revitalizar o centro histórico da 
cidade de Manaus, e essas obras são impor-
tantes para isso. Agora, vamos elaborar esse 
projeto para a reforma do Museu do Porto e 
Casa Vermelha”, afirmou Almeida. Aplausos!

. Para comemorar o 30º aniversá-
rio do clássico vencedor do Oscar 
do Walt Disney Animation Studios 
“O Rei Leão” e o próximo lançamen-
to nos cinemas de “Mufasa: O Rei 
Leão” em dezembro, a coleção Dis-
ney x Balmain:  The Lion King será 
lançada globalmente em 8 de julho.

. O diretor criativo da Balmain, Oli-
ver Rousteing, e sua equipe criaram 
uma coleção em edição limitada, 
com peças femininas e masculi-
nas – roupas e acessórios. Os looks 
são impressionantes e baseiam-se 
diretamente na aclamada narrativa 
da Disney, bem como nos temas 
poderosos e no inesquecível elenco 
de personagens que caracterizam 
“O Rei Leão” da Disney.

. A coleção marca a primeira cola-
boração entre a Disney e a célebre 
maison francesa.

. O script Gucci continua definindo peças icônicas da seleção de joias da moda, ao 
mesmo tempo em que aprimora seu apelo escultural para a coleção masculina Outono 
Inverno 2024.

. Na coluna de hoje, este colar de corrente marina feito em metal paládio.

. Um charme da nova estética masculina da Gucci.
 

Auguri

CoralReforma Collab

Objeto de desejo

Aniversariante da temporada, Alexandre Prata ganhou 
dinner dos amigos Luciana Figueiredo e Wendel Waughan, 
comemorando a data em noite cheia de alto astral 

CÉSAR CATINGUEIRA
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através 
da Comissão Permanente de Contratação, torna 
público aos interessados a realização do Pregão 
Eletrônico nº006/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro 
de Preços para Eventual Aquisição de Gás Liquefeito 
de Petróleo - GLP, para atender as necessidades da 
Prefeitura Municipal de Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 18/07/2024 às 10:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 08/07/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 
cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado na 
Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 
de 08h00min as 12h00min. 

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através 
da Comissão Permanente de Contratação, torna 
público aos interessados a realização do Pregão 
Eletrônico nº007/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro 
de Preços para Eventual Contratação de Empresa 
Especializada em Fretamento de Aeronaves, para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 18/07/2024 às 16:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 08/07/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 
cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado na 
Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 

de 08h00min as 12h00min. 

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através 
da Comissão Permanente de Contratação, torna 
público aos interessados a realização do Pregão 
Eletrônico nº008/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro 
de Preços para Eventual Contratação de Empresa 
Especializada em Agenciamento de Viagens, para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 19/07/2024 às 10:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 09/07/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 

cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado 
na Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 

de 08h00min as 12h00min. 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2024-SRP PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2024-SRP PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2024-SRP 

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

Envira/AM, 5 de julho de 2024.
Envira/AM, 5 de julho de 2024. Envira/AM, 5 de julho de 2024.


